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КИТАЙ В ПЯТЕРКЕ КРУПНЕЙШИХ ТОРГОВЫХ ПАРТНЕРОВ АЗЕРБАЙДЖАНА 

БАКУ-ПЕКИН: 
АКТИВИЗАЦИЯ ДИАЛОГА

26-28 марта заместитель 
министра иностран-
ных дел Азербайд-
жанской Республики 
Эльнур Мамедов на-
ходился с визитом в 
Китайской Народной 
Республике. А спустя 
несколько дней, 
2 апреля, в Баку при-
был член ЦК КПК 
Лю Цзяньчао. 

Лю Цзяньчао посетил 
Баку с целью обсуждения 
широкого круга полити-

ческих вопросов, сто-
ящих перед стра-
нами, включая 
участие в диалоге 

о перспективах 
сотрудничества 

КПК с правящей 
партией «Ени 
Азербайджан».

11 апреля в турецкой Анталье стар-
товал IV Дипломатический форум, 
объединяющий влиятельных по-
литиков, глав государств и прави-
тельств, а также министров ино-
странных дел различных стран.
Мероприятие этом году посвящено 
теме «Возрождение дипломатии в 
раздробленном мире».

Для участия в IV Дипломатическом фо-
руме по приглашению Президента Тур-
ции Реджепа Тайипа Эрдогана в Анталью 
с рабочим визитом прибыл Президент 
Ильхам Алиев с супругой. Всего в работе 
форума принимают участие более 
20 глав государств и правительств 
из 140 стран мира, а также более 
4 тысяч гостей.

Стр. 4

АЗЕРБАЙДЖАН 
В ГЛОБАЛЬНОЙ 
ПОВЕСТКЕ

27 марта 1945 года ре-
шением Совета народ-
ных комиссаров СССР 
Закавказский филиал 
союзной АН был пре-
образован в Академию 
наук Азербайджана. 
Но 80-летний юбилей 
НАНА решили отметить 
в апреле.

Об этом говорится в 
Национальном заяв-
лении Азербайджана, 
озвученном постоян-
ным представителем 
нашей страны при 
UNESCO Эльманом 
Абдуллаевым на 221-й 
сессии Исполнитель-
ного совета.

Нашумевшие амери-
канские пошлины, 
конечно же, могут 
повлиять на азер-
байджанский экспорт 
в эту страну, однако 
воздействие будет 
незначительным. Доля 
США в торговом обо-
роте несущественна. 

ЮБИЛЕЙ НАНА:
ИТОГИ 
И ПЕРСПЕКТИВЫ

АЗЕРБАЙДЖАН 
ГОТОВ 
СОТРУДНИЧАТЬ

ЧЕГО ЖДАТЬ 
ОТ ПОШЛИН 
ТРАМПА? 
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В этом году главно-
му труду великого 
тюркского мыслителя 
Махмуда Кашгари – 
«Диван лугат ат-тюрк» 
– исполняется 950 лет, 
и UNESCO внес эту 
дату в список между-
народных памятных 
событий.

Подорожание на мест-
ном жилищном рынке 
способствует популяр-
ности государственной 
ипотеки. Ранее ана-
литики отмечали, что 
Ипотечный и кредит-
но-гарантийный фонд 
становится триггером 
спроса на квартиры.

15 апреля мир отмеча-
ет День экологических 
знаний, учрежденный 
ООН в 1992 году. Гло-
бальное изменение 
климата, истощение 
природных ресурсов 
негативно влияет на 
планету, а значит, и на 
каждого из нас. 

ИСТОРИЯ 
МАХМУДА 
КАШГАРИ

ТРИГГЕР
СПРОСА
НА КВАРТИРЫ

УВАЖЕНИЕ 
К ПРИРОДЕ – 
ЗАБОТА О СЕБЕ 
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Форум объединил более 80 экс-
пертов по регионам Кавказа и 
Центральной Азии. Благодаря 
личному участию Президента 
Ильхама Алиева у участников по-
явилась уникальная возможность 
напрямую узнать точку зрения 
главы государства по любой теме, 
включая мирный процесс между 
Азербайджаном и Арменией, по-
зицию официального Баку в меж-
дународных отношениях.

«Регулярные визиты международ-
ных экспертов на освобожденные 
территории после освобождения 
исторических территорий Азер-
байджана дают больше информа-
ции об истории нашей страны, об 
истории конфликта, о сегодняш-
них реалиях Азербайджана», – 
сказал Президент Ильхам Алиев, 
приветствуя гостей, накануне по-
бывавших в Шуше и Ханкенди. 

УНИКАЛЬНАЯ ВОЗМОЖНОСТЬ

ПОЧУВСТВОВАТЬ ПУЛЬС СТРАНЫ

В Университете АДА при участии 
Президента Азербайджанской 
Республики Ильхама Алиева 
9 апреля состоялся 
международный форум 
«К новому миропорядку».

Мы в 5-й раз 
лучшие 

в Европе!
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Проведенный в Баку 
международный форум 
на тему «К новому ми-
ропорядку» объединил 
более 80 экспертов 
по регионам Кавказа 
и Центральной Азии. 
Благодаря личному 
участию Президен-
та Ильхама Алиева у 
участников появилась 
уникальная возмож-
ность напрямую, из 
первых уст узнать 
точку зрения главы 
государства по любой 
теме, включая мирный 
процесс между Азер-
байджаном и Арменией, 
экономическую дивер-
сификацию, а также 
позицию официального 
Баку в международных 
отношениях.
Учитывая, что ха-
рактерными чертами 
современного мира яв-
ляются региональные 
и глобальные конфлик-
ты, радикализация 
политической арены, 
рост национализма и 
атаки на мультикуль-
турализм, ослабление 
международного права, 
доминирование силы 
и насилия, выбор темы 
форума имел особую 
актуальность. Участ-
ников интересовало 
буквально все: какое 
будущее нас ожидает, 
каким будет новый ми-
ровой порядок? Ну и, 
конечно же, какова роль 
Азербайджана в этих 
процессах.

ПОЧУВСТВОВАТЬ 
ПУЛЬС СТРАНЫ
«Регулярные визиты 
международных экспер-
тов на освобожденные 
территории после осво-

бождения исторических 
территорий Азербайд-
жана, конечно же, дают 
больше информации об 
истории нашей страны, 
об истории конфликта, 
о сегодняшних реалиях 
Азербайджана», – ска-
зал Президент 
Ильхам Алиев, 
приветствуя 
гостей, нака-
нуне побывав-
ших в Шуше 
и Ханкенди и 
своими глазами 
увидевших их 
развитие и станов-
ление после  восстанов-
ления территориальной 
целостности страны, 
причем без междуна-
родной поддержки. 
В ходе трехчасовой 
беседы с участниками 
форума Президент 
Азербайджана дал ис-
черпывающие ответы 
на все вопросы, проком-
ментировал как проис-
ходящие в мире собы-
тия и коллизии, так и 
место Азербайджана в 
новом миропорядке. А 
поскольку Азербайд-
жан рассматривает себя 
как часть одновременно 
Европы, Централь-
ной Азии и Ближнего 
Востока, то и роль его 
заключается в объеди-

нении этих трех частей 
мира. 
Отчасти это основано 
на истории азербайд-
жанского народа, а 
также на том, как Азер-
байджан развивался 

на протяжении 
веков, являясь 

одновремен-
но частью 
восточной 
и запад-
ной гео-
графии, 

считает 
Президент. 

К тому же с со-
седями по Каспию 

и к югу от Азербайджа-
на, особенно со страна-
ми Ближнего Востока, 
отношения всегда были 
очень тесными. Что же 
касается многолетнего 
сотрудничества с ев-
ропейскими государ-
ствами, то со многими 
из них Азербайджан 
подписал декларацию 
о стратегическом пар-
тнерстве, создав таким 
образом платформу, 
позволяющую нашей 
стране играть важную 
роль в качестве геогра-
фического, политиче-
ского, экономического 
и транспортного моста 
между Центральной 
Азией и Европой. 

Именно поэтому не-
доброжелателям не 
удастся провести раз-
делительные линии на 
Южном Кавказе. То же 
самое можно сказать 
и о связях с Ближним 
Востоком и членами 
Совета сотрудничества 
арабских государств 
Персидского залива, с 
которыми Азербайджан 
установил очень проч-
ные отношения, осно-
ванные на взаимном 
уважении и интересе. 
Со странами Централь-
ной Азии и некото-
рыми государствами 
Совета сотрудничества 
арабских государств 
Персидского залива 
Азербайджан создал не-
сколько совместных ин-
вестиционных фондов, 
что, несомненно, пойдет 
на пользу всем.
Благодаря дальновид-
ной политике Прези-
дента Ильхама Алиева 
недавно было подписа-
но важное соглашение 
между Азербайджаном, 
Казахстаном и Узбеки-
станом о прокладке зе-
леного энергетического 
кабеля по дну Каспий-
ского моря. Таким обра-
зом, огромные зеленые 
энергетические ресурсы 
Центральной Азии 
добавятся к ресурсам 
Азербайджана, и это 
поддержит европейские 
страны в вопросе энер-
гобезопасности.
Как сказал глава го-
сударства, транспорт, 
зеленая энергия, безо-
пасность, стабильность 
и совместные усилия по 
укреплению государ-
ственности и независи-
мости нашего региона 
– это уже важный меж-
дународный фактор.

В Университете АДА при участии Президента Азербайджанской Республики 
Ильхама Алиева 9 апреля состоялся международный форум «К новому миропо-
рядку». На форуме глава государства отвечал на вопросы участников.

Сегодня отношения 
между Азербайд-
жаном и Грузией 
являются наглядным 
примером успешно-
го взаимодействия: 
энергетическая 
безопасность, транс-
порт, политический 
диалог, инвестиции, 
экономические 
преимущества. Да 
и весь транзит из 
Азербайджана – в 
том числе нефть, газ, 
грузы – идет через 
Грузию. А Армения 
из-за своей агрес-
сивной политики и 
несбыточной мечты о 
«великой Армении» 
лишила себя возмож-
ности стать важной 
транзитной страной 
для азербайджанских 
энергоресурсов и 
транспортных путей. 
И сейчас, несмотря 
на оптимистичные 
заявления армянской 
стороны, они на госу-
дарственном уровне 
помышляют о ре-
ванше. Об этом сви-
детельствуют пред-
принимаемые ими 

шаги. А ведь мы не 
мстили, несмотря на 
учиненные армянами 
варварство и ванда-
лизм. Азербайджан 
ответил им на поле 
боя, руководствуясь 
исключительно пра-
вилами войны.
Фактически 10 ноя-
бря 2020 года Арме-
ния подписала акт о 
капитуляции, но по 
сей день продолжает 
процесс милитари-
зации в надежде на 
реванш. И до тех 
пор, пока не будет 
подписан мирный 
договор и Армения 
не откажется полно-
стью от всех террито-
риальных претензий 
к Азербайджану, 
которые все еще 
присутствуют в их 
конституции, пока 
она не продемон-
стрирует искренность 
в своем поведении 
для нормализации 
отношений с Азер-
байджаном, угроза 
нового военного про-
тивостояния будет 
существовать.

В УНИВЕРСИТЕТЕ АДА СОСТОЯЛСЯ МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФОРУМ «К НОВОМУ МИРОПОРЯДКУ»  

Армения 
могла бы, но…

МЕСТО АЗЕРБАЙДЖАНА МЕСТО АЗЕРБАЙДЖАНА 
В ГЛОБАЛЬНОЙ ПОВЕСТКЕВ ГЛОБАЛЬНОЙ ПОВЕСТКЕ
МЕСТО АЗЕРБАЙДЖАНА МЕСТО АЗЕРБАЙДЖАНА 

В ГЛОБАЛЬНОЙ ПОВЕСТКЕВ ГЛОБАЛЬНОЙ ПОВЕСТКЕ
ТАМИЛЛА НУРИЕВА

Президент 
Ильхам Алиев 

рассказал о месте 
Азербайджана 

в новом 
миропорядке
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Азербайджан всегда играл активную 
роль в сотрудничестве стран тюркско-
го мира. Как сказал Президент 
Ильхам Алиев, «для нас это один из 
главных приоритетов внешней по-
литики», поскольку нас объединяют 
история, этнические корни, языковое 
сходство, культура, традиции. Азер-
байджан хочет видеть организацию 
более консолидированной и ориен-
тированной на результат. Главное 
для нее – не упустить возможность 

превратиться в важного мирового 
актора, и для этого есть все необходи-
мое: большой потенциал, обширная 
география, человеческие ресурсы, 
природные богатства, транспортные 
пути. К тому же ОТГ основана на эт-
нических корнях, традициях и общих 
ценностях, которые мы все разделяем, 
и в этом ее уникальность. Особенно 
если сравнивать со странами ЕС, при-
держивающимися совершенно разных 
ценностей. В Евросоюзе на данном 

этапе множество разногласий в вопро-
сах ценностей, культуры, традиций, 
миграции, тарифов. 
Чего же не хватает ОТГ? Консолидиро-
ванной международной деятельности. 
«Мы хотим более открыто высказы-
вать свое мнение, быть более активны-
ми и иметь свой голос в международ-
ных отношениях», – констатировал 
Президент Ильхам Алиев на форуме, 
упомянув также о военном потенциа-
ле тюркских государств.  

Основной приоритет внешней политики

С приходом к власти в США 
Дональда Трампа фактиче-
ски прекратился антиазер-
байджанский тренд в аме-
риканской политике. 

ВСЯ НАДЕЖДА НА ТРАМПА?
До Трампа наши отноше-
ния были в кризисе из-за 
антиазербайджанской по-
литики Госдепартамента 
под руководством Блинкена 
и многих фигур в админи-
страции Президента Бай-
дена, настроенных против 
нашей страны. Как только 
команда Байдена – Блин-
кена покинула офис, все 
прежние инсинуации про-
тив Азербайджана сразу же 
прекратились. То есть The 
Washington Post, The New 
York Times, The Politico и 
т.д. немедленно прекратили 
строчить пошлые статей-
ки против Азербайджана, 
заказчиком которых был 
Госдепартамент.
То же самое касается и 
USAID, который неизменно 
занимался антиазербайд-
жанской пропагандой. Азер-
байджанская прокуратура, 
кстати, завершила свое 
расследование. Материалы 
официальный Баку намерен 

передать новой админи-
страции США, чтобы были 
приняты соответствующие 
меры.
Что же касается наших вза-
имоотношений, то уже со-
стоялись контакты на выс-
шем уровне между членами 
администрации Трампа и 
азербайджанской командой, 
и это вызывает определен-
ный оптимизм, особенно 
учитывая повестку дня и 
тот факт, что Трамп и его 
команда увидели лицемерие 
Евросоюза в отношении 
самих себя. Об американ-
ских национальных ин-
тересах можно сказать, 
что прочные отношения 
с Азербайджаном очень 
важны для этого реги-
она, поскольку наша 
страна является 
ведущей на 
Южном 
Кавказе, 
а также 
частью 
Глобаль-
ного Юга, 
имеет 
сильные 
позиции в 
Движении 
неприсое-
динения и 

прочные связи с Централь-
ной Азией.

ВАЖНАЯ ВЕХА 
В ОТНОШЕНИЯХ С КИТАЕМ
На политическом и транс-
портном направлениях за 
последний период произо-
шло множество позитивных 
событий. Среди них глава 
государства выделяет Де-
кларацию о стратегическом 
партнерстве между Китаем 
и Азербайджаном, при-
нятую в прошлом году по 

итогам его встречи с 
председателем Си 

Цзиньпином, 
которую 
Ильхам Алиев 
считает важ-
ной вехой в 
наших двусто-

ронних 
отно-

ше-

ниях. Сейчас Азербайджан 
активно контактирует с ки-
тайскими компаниями. 
Инициатива сделать Китай-
скую Народную Республику 
нашим стратегическим парт- 
нером в разных областях, в 
том числе в зеленой энерге-
тике, принадлежит нашей 
стране. Причем китайские 
компании были выбраны 
в целях производства эко-
логически чистых средств 
общественного транспорта, 
первое из которых ожи-
дается в этом году. Кроме 
того, китайские компании 
являются поставщиками 
солнечных панелей, ко-
торые устанавливают в 
Азербайджане при участии 
инвесторов из других стран. 
А еще мы ведем переговоры 
с некоторыми китайскими 
компаниями относительно 
прямых инвестиций в зеле-
ную энергетику.
Мы также начинаем диалог 
по сотрудничеству в обо-
ронной промышленности 

и надеемся, что это может 
стать очень перспектив-

ным процессом, пото-
му что Азербайджан 
продолжает модер-
низировать свои во-
оруженные силы. 

Американские национальные интересы однозначно будут осно-
вываться на прочных отношениях с Азербайджаном, пользую-
щимся огромным авторитетом как на Западе, так и на Востоке.

Азербайджан всегда был рядом 
с Турецкой Республикой Северного 
Кипра. Именно благодаря нашей 
стране и лично Президенту 
Ильхаму Алиеву она стала наблю-
дателем в Организации тюркских 
государств. По приглашению главы 
нашего государства Президент Эр-
син Татар принял участие в нефор-
мальном саммите ОТГ в Шуше. 
Представители гражданского об-
щества, правительства Азербайд-
жана и парламента часто посещают 
Турецкую Республику Северного 
Кипра, совершаются визиты и в об-
ратном направлении. «Мы всегда с 
нашими братьями. Наша политика 
всегда очень ясна и прямолинейна. 
У нас нет никакой другой повестки 
дня, кроме как быть полезными 
нашим братьям в Северном Кипре, 
которые заслуживают иметь свое 
собственное государство. Они за-
служили это своей историей и дей-
ствиями», – сказал Ильхам Алиев, 
напомнив участникам о референ-
думе, который запустил тогдашний 
генсек ООН Кофи Аннан. Тогда 
турки-киприоты проголосовали за 
объединение, а греки-киприоты – 
против. В результате Южный Кипр 
был приглашен в Европейский 
Союз и стал его членом, 
а турки-киприоты – нет. Вот так 
проявляются двойные стандарты. 
А что касается Азербайджана, то 
наши братья в Северном Кипре 
могут быть уверены: мы будем с 
ними до конца. Вплоть до создания 
независимого государства, которое, 
безусловно, получит международ-
ное признание.
Таково видение Президента Азер-
байджана основ нового миропоряд-
ка и места нашей страны в нем.

АЗЕРБАЙДЖАНУ ВО ГЛАВЕ С ИЛЬХАМОМ АЛИЕВЫМ УДАЛОСЬ СОЕДИНИТЬ ГЛОБАЛЬНЫЙ ЮГ И ГЛОБАЛЬНЫЙ СЕВЕР

САМОЕ ГЛАВНОЕ – САМОЕ ГЛАВНОЕ – 
НЕ УПУСТИТЬ ВОЗМОЖНОСТЬНЕ УПУСТИТЬ ВОЗМОЖНОСТЬ
САМОЕ ГЛАВНОЕ – САМОЕ ГЛАВНОЕ – 

НЕ УПУСТИТЬ ВОЗМОЖНОСТЬНЕ УПУСТИТЬ ВОЗМОЖНОСТЬ

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

Мы будем 
с Северным Кипром 

до конца



4 АКТУАЛЬНО

Азербайджан на этом 
важном дипломати-
ческом мероприятии 
представлен на высшем 
уровне. Для участия в 
нем по приглашению 
Президента Турции Ред-
жепа Тайипа Эрдогана 
в Анталью с рабочим 
визитом прибыл Пре-
зидент Ильхам Алиев с 
супругой.
Мероприятие, органи-
зованное внешнеполи-
тическим ведомством 
Турции, проводится 
под патронажем Прези-
дента. В этом году оно 
посвящено теме «Воз-
рождение дипломатии в 
раздробленном мире».
В работе форума прини-
мают участие более 20 
глав государств и пра-
вительств из 140 стран 
мира, а также более 
4 тысяч гостей. На меро-
приятии представлены 
министры иностранных 
дел более 50 стран, а так-
же свыше 70 министров 
других ведомств. В фо-
руме также принимают 
участие представители 
около 60 международ-
ных организаций высо-
кого уровня.
В ходе трехдневного 
мероприятия пред-
усмотрено более 50 
сессий по вопросам, 
охватывающим различ-
ные географические 
ареалы, включая такие 

важные темы глобаль-
ной повестки дня, как 
изменение климата, 
борьба с терроризмом, 
гуманитарная помощь, 
цифровизация, продо-
вольственная безопас-
ность и искусственный 
интеллект.

У НАС 
БОГАТЫЙ ОПЫТ
Участие Президента 
Ильхама Алиева в этом 
форуме еще раз свиде-
тельствует о том, что 
Азербайджан воспри-
нимается на мировом 
политическом треке как 
надежный партнер и 
инициативное государ-
ство, причем в глобаль-
ном масштабе. 
Богатый политический 

опыт главы нашего 
государства, особенно в 
сфере международных 
отношений, вкупе со 
стратегическим виде-
нием и прагматичным 
подходом превратили 
его в лидера, которого 
на международных 
площадках восприни-
мают с большим инте-
ресом и даже пиететом. 
Неслучайно прово-
димые при непосред-
ственном участии и под 
патронажем Прези-
дента Ильхама Алиева 
форумы и саммиты вы-
ходят на новый, более 
качественный уровень 
как по своему дипло-
матическому формату, 
так и по содержанию и 
результатам.

11 апреля в турецкой Анталье стартовал IV Дипломатический форум, объединяющий влиятельных 
политиков, глав государств и правительств, а также министров иностранных дел различных стран.

В АНТАЛЬЕ НАЧАЛ РАБОТУ IV ДИПЛОМАТИЧЕСКИЙ ФОРУМ 

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА
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АЗЕРБАЙДЖАН – АЗЕРБАЙДЖАН – 
НАДЕЖНЫЙ ПАРТНЕР НАДЕЖНЫЙ ПАРТНЕР 

АЗЕРБАЙДЖАН – АЗЕРБАЙДЖАН – 
НАДЕЖНЫЙ ПАРТНЕР НАДЕЖНЫЙ ПАРТНЕР 

Азербайджан и 
Турция сегодня, бу-
дучи инициаторами 
мира и сотрудниче-
ства, одновременно 
являются гаранта-
ми региональной 
безопасности.
К тому же встречи 
в Анталье создадут 
широкие возмож-
ности для обмена 
мнениями от-
носительно 
нынешнего 
состояния 
азербайд-
жано-ту-
рецких 
отношений, 
а также пер-
спективах их 
дальнейшего разви-
тия. То есть этот ви-
зит весьма важен с 
точки зрения даль-
нейшего углубле-
ния двустороннего 
сотрудничества 
в политической, 
экономической, 
энергетической, 
транспортной, обо-
ронной и других 
сферах. 
Активность двух 
братских стран в 
регионе, вклад, 
который они вно-
сят в поддержание 
стабильности на 

обширной терри-
тории – от Южного 
Кавказа до Цен-
тральной Азии, 
от Черного до Сре-
диземного моря, 
высоко оценива-
ются на между-
народной арене. 
Уникальный харак-
тер турецко-азер-
байджанских от-

ношений уже 
ставится в 

пример 
даже 
на-
шими 
недру-

гами.
К тому 

же рабочий 
визит Президента 
Ильхама Алиева 
в Анталью и его 
участие в IV Ди-
пломатическом 
форуме стали зна-
чимым событием 
не только в деле 
дальнейшего укре-
пления стратеги-
ческих отношений 
между двумя стра-
нами, но и с точки 
зрения усиления 
международных 
позиций Азер-
байджана и про-
движения мирных 
инициатив.

Гаранты региональной 
безопасности

Название форума «Воз-
рождение дипломатии 
в раздробленном мире» 
выбрано не случайно, по-
скольку в последнее время 
в мире преобладает по-
литика сильного, которая 
отодвинула на задворки 
весь арсенал дипломати-
ческого инструментария. 
Поэтому на форуме преду-
сматривается проведение 
дискуссий вокруг глобаль-
ных вызовов на эту тему.
Впрочем, в результате 

успешных дипломатиче-
ских шагов Азербайджан 
также активно участвует в 
международных платфор-
мах по сотрудничеству. 
К примеру, проведение в 
2024 году в Азербайджане 
престижного международ-
ного мероприятия COP29 
стало еще одним подтверж-
дением особой роли нашей 
страны в глобальной эко-
логической повестке и ее 
вклада в борьбу с измене-
нием климата. Тогда Азер-

байджан продемонстриро-
вал, что является активным 
и ответственным партне-
ром в решении самых акту-
альных проблем, стоящих 
перед человечеством.
Следует отметить также 
гуманитарные акции и 
проекты по развитию, реа-
лизуемые Азербайджаном 
в тесном сотрудничестве 
с ООН, Организацией ис-
ламского сотрудничества, 
Движением неприсоеди-
нения и другими междуна-

родными организациями. 
Все это является свиде-
тельством значительного 
вклада нашей страны в 
продвижение в мире ста-
бильности, гуманизма и 
культуры диалога. 
Участие Президента Ильхама 
Алиева в дипломатическом 
форуме в Анталье свиде-
тельствует о том, что Азер-
байджан отныне обладает 
веским словом в мировой 
политике, внося вклад в бу-
дущее региона и мира.

Возрождение дипломатии в мире

Северный Кипр
теперь стал 
наблюдателем в ОТГ
Турецкая Республика Северного 
Кипра вступила в Организацию 
тюркских государств (ОТГ) в каче-
стве наблюдателя. Это подчеркнул 
Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев на встрече с Президентом 
Турецкой Республики Северного Ки-
пра Эрсином Татаром 11 апреля 
в Анталье.
В ходе беседы с удовлетворением 
были отмечены встречи Президента 
Ильхама Алиева и Эрсина Татара, 
проведенные в нашей стране и в 
рамках международных меропри-
ятий, а также участие Президента 
Турецкой Республики Северного Ки-
пра в неформальном саммите глав 
государств Организации тюркских 
государств в Шуше в прошлом году.
Эрсин Татар выразил признатель-
ность главе нашего государства за 
солидарность и поддержку Турецкой 
Республики Северного Кипра, а так-
же за слова, сказанные им на меж-
дународном форуме, состоявшемся 
в Университете АДА несколько дней 
назад.
В ходе беседы были затронуты во-
просы взаимных визитов на различ-
ных уровнях и сотрудничества в ряде 
сфер.

Обсуждены 
наши общие
перспективы 
11 апреля в Анталье состоялась 
встреча Президента Азербайджан-
ской Республики Ильхама Алиева с 
Президентом Турецкой Республики 
Реджепом Тайипом Эрдоганом.
На встрече было выражено удов-
летворение успешным развитием 
братских и союзнических отношений 
между Азербайджаном и Турцией во 
всех сферах, обсуждены перспективы 
связей.
Выразив признательность Президен-
ту Турции за приглашение на Анта-
лийский дипломатический форум, 
глава нашего государства отметил, 
что это мероприятие является одной 
из ведущих мировых платформ для 
обсуждения важных вопросов меж-
дународной повестки дня.
В ходе беседы главы братских го-
сударств обменялись мнениями по 
двусторонним отношениям, ситуа-
ции на Южном Кавказе и Ближнем 
Востоке.

Визит 
Ильхама Алиева 

важен с точки 

зрения усиления 

международных 
позиций 

Азербайджана



Об этом говорится в Наци-
ональном заявлении Азер-
байджана, озвученном по-
стоянным представителем 
нашей страны при UNESCO 
Эльманом Абдуллаевым на 
221-й сессии Исполнитель-
ного совета UNESCO, состо-
явшейся в штаб-квартире 
организации в Париже.

НИЧТО НЕ ПРЕДВЕЩАЛО 
КОЛЛАПСА
Отношения Азербайджана 
с UNESCO, начавшись 
с 3 июля 1992 года, продол-
жаются по сей день. Однако 
в последнее время из-за 
проармянской позиции ее 
руководителей отношения с 
этой организацией, скажем 
так, несколько охладели. 
UNESCO является специ-
ализированным учрежде-
нием ООН по вопросам 
образования, науки и 
культуры. Это крупнейший 
в мире межправительствен-
ный форум по сотрудни-
честву. В настоящее время 
членами организации явля-
ются 193 страны.
Важнейший шаг в раз-
витии отношений между 
UNESCO и Азербайджаном 
был сделан во время офи-
циального визита великого 
лидера Гейдара Алиева во 
Французскую Республику в 
декабре 1993 года во время 
встречи с генеральным ди-
ректором UNESCO Федери-
ко Майором. Тогда стороны 
обсудили в двустороннем 
порядке вопросы расши-
рения сотрудничества и 
перспективные планы на 
будущее по его дальней-
шему развитию. В октябре 
1993 года азербайджанская 
делегация впервые при-
няла участие в 27-й сессии 

Генеральной конференции 
структуры. Словом, ничто 
не предвещало коллапса в 
двустороннем взаимодей-
ствии.

ДИПЛОМАТИЧЕСКИЙ 
ПРОТЕСТ
Все началось после военной 
победы, которую Азербайд-
жан одержал над Арменией 
в 2020 году. Вот тогда-то 
организация и продемон-
стрировала свою политиче-
скую предвзятость к нашей 
стране, не пожелав 
не только рассле-
довать, но даже 
объективно 
взглянуть на 
последствия ур-
бицида армян-
ских агрессоров 
в отношении 
карабахского куль-
турного наследия на 
азербайджанской земле в 
годы оккупации.
Тогда же первый вице-пре-
зидент и первая леди 
Азербайджана Мехрибан 
Алиева на фоне разногла-
сий между Баку и UNESCO 
по поводу Карабаха нео-
жиданно для организации 
отказалась от роли посла 
Доброй воли ООН по во-
просам образования, науки 
и культуры. 
Впрочем, эта организация 
давно подвергалась крити-
ке со стороны официаль-
ных лиц Азербайджана. 
Президент Ильхам Алиев 

также обвинял UNESCO в 
том, что она не расследо-
вала уничтожение азер-
байджанского культурного 
наследия после первой 
Карабахской войны в на-
чале 90-х годов. А когда 
Азербайджан в 2020 году 
победил и вернул себе бóль-
шую часть территории, по-
терянной в 90-е, UNESCO 
публично обвиняла нашу 
страну в затягивании 
допуска на эти террито-

рии их миссии, которая 
должна была оце-

нить ситуацию 
с культурным 
наследием. 
Вместе с тем 
Азербайджан 
в принципе 
согласился, 

что такая мис-
сия должна состо-

яться, однако этого 
до сих пор не произошло 
именно из-за бездействия 
UNESCO, несмотря на мно-
гочисленные свидетельства 
преднамеренного унич-
тожения наших истори-
ко-культурных памятников 
в результате многолетней 
оккупации азербайджан-
ских земель.
Сложение полномочий по-
сла Доброй воли со стороны 
первого вице-президента 
Азербайджана на медийном 
пространстве страны назва-
ли «дипломатическим про-
тестом против двойственно-
го подхода UNESCO». 

ТАМИЛЛА НУРИЕВА
Подход UNESCO, меж-
ду тем, весьма пред-
сказуем и исходит из 
парадигмы, которой 
она руководствуется: 
«мусульмане – вар-
вары, христиане – их 
жертвы». Вместе с тем 
они без зазрения сове-
сти всегда принимали 
многочисленные фи-
нансовые пожертво-
вания Азербайджана 
на сохранение христи-
анского наследия, в 
частности нескольких 
памятников Ватикана. 
Весь цинизм заключа-
ется в том, что деньги 
от Баку они брали, 
рассыпаясь в реве-
рансах, но за 18 лет 
деятельности первого 
вице-президента Азер-
байджана в качестве 
посла Доброй воли ни 
разу не ответили на 
призывы Азербайд-
жана.
И вот на 221-й сессии 

Исполнительного 
совета, состоявшейся 
в штаб-квартире ор-
ганизации в Париже, 
прозвучало Нацио-
нальное заявление 
Азербайджана, в ко-
тором говорится, что 
наша страна уделяет 
большое внимание 
глобальным прио-
ритетам UNESCO в 
области Африки и 
гендерного равенства, 
а также эффективной 
реализации ведущих 
программ организа-
ции. 
Наша страна еще раз 
довела до внимания 
мировой обществен-
ности, что готова со-

трудничать с UNESCO, 
а также государства-
ми-членами на от-
крытой, прозрачной и 
инклюзивной основе 
ради достижения 
глобальных целей 
организации. Факти-
чески Азербайджан 
еще раз протянул руку 
UNESCO.
Ведь Азербайджан, 
имеющий много-
вековые традиции 
мультикультурализма, 
межкультурного и меж-
религиозного диалога, 
взаимопонимания и 
уважения, содействует 
культуре мира во всем 
мире посредством 
таких инициатив, как 
«Бакинский процесс» 
и Peace4Culture. Наша 
страна также участвует 
в таких структурах, 
как STEAM, TVET, 
Программа кафедр 
UNITWIN/UNESCO 
и ASPnet. 

Мусульманские 
и христианские ценности

Азербайджан готов сотрудничать с UNESCO, а так-
же государствами-членами на открытой, про-
зрачной и инклюзивной основе для эффектив-
ной реализации ведущих программ организации.

Национальное заяв-
ление Азербайджана 
в Париже еще раз на-
помнило собравшимся 
о важности сохранения 
культурного наследия.  
В этом контексте была 
представлена информа-
ция о международной 
конференции «Сохра-
нение древних поселе-
ний человека: угрозы и 
современные подходы», 
проведенной в Азер-
байджане в марте при 
участии UNESCO.
Участники сессии были 
подробно проинфор-
мированы об активном 
участии Азербайджана 
в борьбе с изменением 

климата, о СОР29 в 
Баку, восстановлении 
суверенитета и терри-
ториальной целостно-
сти Азербайджана, а 
также новых условиях, 
сложившихся на Юж-
ном Кавказе в связи с 
освобождением наших 
территорий от 30-лет-
ней военной оккупации 
Армении. Из уст посла 
они услышали о боль-
ших разрушениях, кото-
рым подверглись наши 
территории в период 
оккупации, и перемеще-
нии около 750 тыс. мир-
ных азербайджанцев из 
Карабаха и Восточного 
Зангезура и более 300 

тыс. – из Западного 
Зангезура, Иревана, 
Гейчи, Веди и других 
исторических земель, 
вынужденных покинуть 
свои родные очаги и 
ставших беженцами и 
вынужденными пересе-
ленцами. Таким обра-
зом, просьба направить 
миссию по установле-
нию фактов для оценки 
ситуации с уничтоже-
нием азербайджанского 
культурного наследия 
в Армении, являясь 
законным требованием 
азербайджанского наро-
да, стала своеобразным 
экзаменом на зрелость 
для UNESCO.

У НАС МНОГОВЕКОВЫЕ ТРАДИЦИИ МУЛЬТИКУЛЬТУРАЛИЗМА, МЕЖКУЛЬТУРНОГО И МЕЖРЕЛИГИОЗНОГО ДИАЛОГА

АЗЕРБАЙДЖАН ГОТОВ АЗЕРБАЙДЖАН ГОТОВ 
СОТРУДНИЧАТЬ С UNESCOСОТРУДНИЧАТЬ С UNESCO
АЗЕРБАЙДЖАН ГОТОВ АЗЕРБАЙДЖАН ГОТОВ 
СОТРУДНИЧАТЬ С UNESCOСОТРУДНИЧАТЬ С UNESCO

Законное требование народа
На медийном 
пространстве 

страны это назвали 

«дипломатическим 

протестом против 

двойственного 
подхода 
UNESCO»
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26-28 марта заместитель 
министра иностранных 
дел Азербайджанской Ре-
спублики Эльнур Мамедов 
находился с визитом в Ки-
тайской Народной Респу-
блике. А спустя несколько 
дней, 2 апреля, в Баку при-
был член Центрального 
комитета Коммунистиче-
ской партии Китая (КПК), 
заведующий отделом 
международных связей Лю 
Цзяньчао. Он был принят 
Президентом Азербайджа-
на Ильхамом Алиевым.
В то время как визит азер-
байджанского заммини-
стра был связан главным 
образом с участием в оче-
редном раунде политиче-
ских консультаций между 
министерствами иностран-
ных дел двух стран, завот-
делом ЦК КПК  Лю Цзянь-
чао посетил Баку с целью 
обсуждения широкого кру-
га политических вопро-
сов, стоящих перед стра-
нами, включая участие в 
диалоге о перспективах 
межпартийного 
сотрудничества 
КПК с правя-
щей в Азер-
байджане пар-
тией «Ени 
Азербайд-
жан».

СХОДСТВО ПОДХОДОВ
Следует особо отметить, 
что делегация, возглав-
ляемая Лю Цзяньчао 
прибыла с визитом в 
Азербайджан по при-
глашению партии «Ени 
Азербайджан» (ПЕА). Это 
единственная правящая 
партия в регионе, которая 
тесно взаимодействует с 
КПК. Данное обстоятель-
ство придает связям Баку 
и Пекина особый харак-
тер.
В ходе встреч и перего-
воров в Баку высокий 
китайский гость говорил 
о желании своей страны 
участвовать в развитии 
транспортной инфра-
структуры в регионе Юж-
ного Кавказа, продолжать 
развитие экономического 
партнерства, в том числе 
инвестиционного. Речь 
идет и о заинтересованно-
сти 

Китая усилить интегра-
цию Азербайджана в про-
екты в рамках концепции 
«Один пояс – один путь». 
Заслуживает особого вни-
мания информация о том, 
что на встрече были об-
суждены вопросы расши-
рения торгово-экономиче-
ских связей между двумя 
странами, сотрудничества 
в области возобновляемой 
энергии, транспорта. 
Позже китайский гость 
уточнил, что во время 
ожидаемого визита Пре-
зидента Азербайджана 
в Китай планируется 
подписание конкретных 
соглашений по указанным 
темам. 

РАЗВИВАЯ ОТНОШЕНИЯ
Как известно, Азербайд-
жан в рамках COP29 
подписал с китайскими 
компаниями несколько 
соглашений, направ-

ленных на 

развитие возобновляе-
мых источников энергии 
(ВИЭ) в стране. В числе 
подписанных доку-
ментов – соглашение с 
китайской компанией 
China Energy Overseas 
Investment Co Ltd и 
SOCAR Green о проекте 
строительства солнечной 
электростанции (СЭС) 
мощностью 160 МВт в 
Физулинском районе, а 
также меморандумы о 
сотрудничестве в сфере 
возобновляемой энер-
гетики с China Energy 
Overseas Investment Co 
Ltd и China Datang Co 
Ltd.
Эти соглашения преду-
сматривают инвестиции 
в проекты возобновляе-
мой энергетики, а также 
создание Центра иссле-
дований и развития в 
данной области в Азер-
байджане. Известно так-
же о планах китайской 
компании BYD произ-
водить в Азербайджане 

электробусы.

БАКУ – ПЕКИНБАКУ – ПЕКИНБАКУ – ПЕКИНБАКУ – ПЕКИН

Уже после визита высокопоставленного 
функционера КПК в Азербайджан на 
сайте китайского телеканала CGTN была 
опубликована статья заместителя ми-
нистра иностранных дел Азербайджана 
Эльнура Мамедова. В публикации дана 
подробная характеристика текущего 
состояния азербайджано-китайских 
отношений. Было отмечено, что Китай 
остается в числе пяти крупнейших тор-

говых партнеров Азербайджана и входит 
в число основных источников импорта. 
А растущий товарооборот (в 2024 г. 
товарооборот между АР и КНР вырос 
на 20% по сравнению с предыдущим 
годом) свидетельствует о постоянно раз-
вивающемся потенциале двустороннего 
взаимодействия. 
И, наконец, Баку всецело поддерживает 
принцип «одного Китая». Эта мысль 

отчетливо выражена в статье, это не-
изменно подчеркивает и Президент 
Азербайджана Ильхам Алиев, когда 
встречается с руководством Ки-
тая или дает интервью ведущим 
китайским СМИ. Китайское руко-
водство выделяет мнение 
официального Баку по 
данному вопросу из по-
зиций многих других 

государств, в которых тема принад-
лежности Тайваня Китаю звучит 

не столь артикулированно, и 
всякий раз отмечает это обстоя-
тельство, подчеркивая схожесть 
позиций двух стран по ключе-

вым аспектам региональ-
ных политик и системе 
международных отно-
шений в целом. 

В конце марта – первых числах апреля заметно активизиро-
вался азербайджано-китайский диалог. Состоялись взаимные 
визиты государственных деятелей обеих стран в Баку и Пекин.

В числе пяти крупнейших торговых партнеров

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

ПО ПУТИ ПО ПУТИ СТРАТЕГИЧЕСКОГОСТРАТЕГИЧЕСКОГО  
ПАРТНЕПАРТНЕРСТВАРСТВА
ПО ПУТИ ПО ПУТИ СТРАТЕГИЧЕСКОГОСТРАТЕГИЧЕСКОГО  
ПАРТНЕПАРТНЕРСТВАРСТВА 350 блок-поездов

Лю Цзяньчао

В сентябре про-
шлого года руко-
водитель China 
Railway Container 
Transport Corp. Ltd 
(CRCT – Китайская 
корпорация желез-
нодорожных кон-
тейнерных пере-
возок) Янг Бинин 
проявил интерес 
к присоединению 
CRTC к совместно-
му предприятию, 
созданному же-
лезнодорожными 
ведомствами Азер-
байджана, Казах-
стана и Грузии, 
– Middle Corridor 
Multimodal Ltd.
Это не праздный 
интерес. Его сти-
мулирует рост 
грузоперевозок 
из Китая через 
азербайджанскую 
территорию. До-
статочно отметить, 
что в 2024 году по 
маршруту Китай – 
Центральная Азия 
– Азербайджан 
отправлено более 
350 контейнерных 
блок-поездов. Важ-
ным достижением 
в грузоперевозках 
по указанному 
маршруту в про-
шлом году стала 
отправка в марте 
первого контейнер-
ного блок-поезда 
из порта Сиань. 
Он прибыл в Баку 
за 11 дней. А уже в 
ноябре из Баку в 
Сиань отправился 
первый экспорт-
ный блок-поезд, 
состоящий из 62 
единиц 40-футовых 
контейнеров с 1664 
тоннами кокса.
В ходе визита Лю 
Цзяньчао в Баку 
тема развития 

транспортного 
сообщения между 
странами и Сред-
него коридора об-
суждалась особо. 
Азербайджанская 
сторона ознакоми-
ла китайского гостя 
с концепцией Зан-
гезурского коридо-
ра. И, судя по все-
му, получила его 
одобрение относи-
тельно перспектив 
этой коммуника-
ции. Это вызвало 
нездоровую реак-
цию соседней Ар-
мении. И времен-
ный поверенный в 
делах Китая в этой 
стране вынужден 
был заявить, что 
китайская сторона 
не поднимала дан-
ный вопрос в Баку. 
Официальный Баку 
всякий раз подчер-
кивает важность 
данной артерии как 
части срединного 
маршрута, и китай-
ский гость, скорее 
всего, принял уча-
стие в диалоге по 
этому проекту. Что 
же касается исте-
ричной позиции 
Армении, то это ее 
проблема, что она 
до сих пор за бор-
том мегапроектов в 
транспортной сфе-
ре, реализуемых в 
регионе. А болез-
ненное отношение 
к идее Зангезурско-
го коридора еще 
раз подтверждает, 
что в ближайшее 
время Еревану 
вряд ли стоит ожи-
дать эффективной 
интеграции в си-
стему транспорт-
ных коммуникаций 
в рамках Среднего 
коридора.
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Международная тек-
стильная выставка 
Made in Turаn («Сдела-
но в Туране») пройдет в 
Баку 29-30 апреля.
Она станет платформой 
для выхода азербайд-
жанских текстильных 
брендов на междуна-
родный рынок, демон-
страции производствен-
ных возможностей и 
внедрения новых тех-
нологий. В форуме при-
мут участие эксперты 
текстильной отрасли, 
дизайнеры и предпри-
ниматели из Узбеки-
стана, Казахстана, Тур-
ции, Туркменистана, 

Кыргызстана, России, 
Пакистана, Индии, Са-
удовской Аравии, Ката-
ра, Кувейта, Венгрии и 
Японии.
В рамках мероприятия 
пройдут презентации 
ведущих экспертов, 
текстильных брендов, 
двусторонние встречи 
и деловые переговоры, 
круглые столы и тема-
тические консультации.

В рамках проекта по 
разделению пересе-
кающихся на стан-
ции метро «28 Мая» 
«красной» и «зеле-
ной» линий начина-
ется строительство 
электродепо «Дар-
нагюль». По завер-
шении первого этапа 
планируется строи-
тельство туннеля дли-
ной около 200 м для 
связывания станций 
«Джафар Джаббар-
лы» и «Низами».
В период работ в 
движении поездов 
по «красной» ветке 

изменений не будет, 
они продолжат курси-
ровать по маршруту 
«Ичеришехер» – «Ах-
медлы».
Однако станция метро 
«28 Мая» будет ча-
стично закрыта. Так, 
движение поездов от 
«28 Мая» в направле-
нии «Дарнагюль» бу-
дет приостановлено. 
Составы будут курси-
ровать между станци-
ями «Дарнагюль» и 
«Низами». В это вре-
мя данную ветку будет 
обслуживать электро-
депо «Дарнагюль».

SOCAR Green, дочернее 
предприятие Госнефте-
компании SOCAR, рабо-
тает над производством 
зеленого оборудования 
в Азербайджане.
Об этом заявил ди-
ректор SOCAR Green 
Эльмир Мусаев на 
мероприятии на тему 
«Инновационные пути 
к более зеленому буду-
щему: возобновляемая 
энергия и сокращение 
выбросов».
«Поскольку Азер-

байджан – небольшая 
страна, может быть, 
немного сложно ори-
ентироваться только на 
Азербайджан для такого 
производства. Для этого 
нужны более широкие 
масштабы. Помимо 
этого, в данном вопросе 
есть некоторые эконо-
мические трудности. 
Поэтому мы пытаемся 
найти решения, кото-
рые можно предложить 
правительству», – ска-
зал Э.Мирзоев.

СТАНЦИЯ 
«НИЗАМИ» 

ПРОИЗВОДСТВО
ЗЕЛЕНОГО 
ОБОРУДОВАНИЯ

СДЕЛАНО СДЕЛАНО 
В ТУРАНЕВ ТУРАНЕ БУДЕТ КОНЕЧНОЙ

1 мая начинается процесс приема детей в первый класс на 2025/2026 учебный год

В соответствии с по-
ручением Президента 
Азербайджана Ильхама 
Алиева и I государствен-
ной программой по Ве-
ликому возвращению на 
освобожденные от окку-
пации территории в село 
Сарыджалы Агдамского 
района отправилась оче-
редная группа бывших 
вынужденных пересе-
ленцев.
На этом этапе в осво-
божденный от оккупации 
и восстановленный насе-
ленный пункт возвраща-
ются в общей сложности 
39 семей (153 человека).
Все они временно разме-
щались в общежитиях, 
санаториях, пионерских 
лагерях и администра-
тивных зданиях в раз-
личных районах страны.

на 15,1% 
300 новых 

В 1,8 раза 
на 2,7% 

на 13% 
Возвращение 
в Сарыджалы
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На 14,7% На 22%увеличил Азербайджан 
экспорт ненефте-
газового сектора

вырос объем 
оборота 
общепита в Баку

В январе-марте
ВАГОНОВ ПРИОБРЕТЕТ БАКИНСКИЙ 
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ВОЗРОСЛО ЧИСЛО ПАССАЖИРОВ, 
ПЕРЕВЕЗЕННЫХ AZAL ЗА ТРИ ГОДА

УВЕЛИЧИЛИСЬ ПОСТУПЛЕНИЯ 
В БЮДЖЕТ ПО ЛИНИИ ГОССЛУЖ-
БЫ ПО ВОПРОСАМ ИМУЩЕСТВА 

СНИЗИЛИСЬ ПОСТУПЛЕНИЯ 
В БЮДЖЕТ ПО ЛИНИИ 
ГОСКОМТАМОЖНИ

ВЫРОСЛИ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ 
ПОСТУПЛЕНИЯ ОТ ПЛАТНЫХ 
УСЛУГ БЮДЖЕТНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ



8 12 АПРЕЛЯ 2025 9ДАТА ДАТА 12 АПРЕЛЯ 2025

ИСТОРИЧЕСКИ И ПО СЕЙ ДЕНЬ АКАДЕМИЯ НАУК АЗЕРБАЙДЖАНА ОСТАЕТСЯ НАШИМ НАЦИОНАЛЬНЫМ ДОСТОЯНИЕМ - ГЛАВНОЕ НАУЧНОЕ ВЕДОМСТВО СЫГРАЛО ВЫДАЮЩУЮСЯ РОЛЬ В РАЗВИТИИ НАЦИОНАЛЬНОГО САМОСОЗНАНИЯ

ГАЛИЯ АЛИЕВА27 марта 1945 
года реше-
нием Совета 
народных ко-
миссаров СССР 
Закавказский 
филиал союз-
ной АН был 
преобразован 
в Академию 
наук Азербайд-
жанской ССР. 
В этом году 
день ее рожде-
ния совпал с 
нерабочими 
днями, поэто-
му 80-летний 
юбилей НАНА 
решено было 
торжественно 
отметить 
10 апре-
ля.

Два дня назад в Научной би-
блиотеке НАНА состоялось 
долгожданное мероприятие, 
приуроченное к этой знаме-
нательной дате. И как все по-
добные церемонии, было оно 
масштабным, торжественным, 
праздничным. Это и понятно, 
ведь главное научное ведом-
ство страны сыграло выдаю-
щуюся роль в развитии Азер-
байджанского государства и 
национального самосознания.
Координирующую роль вы-
полняют отделения НАНА, ко-
торые продолжают оставаться 
единственными организация-
ми, обобщающими результаты 
исследований и вырабаты-
вающими рекомендации по 
направлениям дальнейших 
исследований. 
По мнению экспертов, для 
исторически сложившейся 
формы координации и управ-
ления научным сообществом 
с помощью академических 
структур в настоящее время 
пока не просматривается аль-
тернативы. 
Исторически, да и сейчас 
Академия наук Азербайджана 
остается нашим националь-
ным достоянием. Трудно 
переоценить роль блестящих 
работ в литературоведении, 
востоковедении, языкознании, 
истории, этнографии, архео-
логии. Это только малая часть 
важнейших научных резуль-
татов, которых добилась азер-

байджанская наука.
В XX столетии особого 

развития достигли 
нефтяная и нефте-
химическая наука и 
промышленность, за-
служенно снискавшие 
стране славу нефтяной 

академии СССР. Об этом 
и многом другом 

в преддверии 
славного 

юбилея 
наш 

корре-

спондент беседует с вице-пре-
зидентом НАНА академи-
ком Ибрагимом Гулиевым.

ГОСУДАРСТВО 
ФОРМУЛИРУЕТ ВЫЗОВЫ
l Наибольших успехов в 
своей новейшей истории 
наука, образование и куль-
тура добивались, когда 
официально являлись 
национальными прио-
ритетами, согласитесь? 
Быть ученым и педагогом 
считалось почетным и 
престижным, в стране 
безраздельно господство-
вал культ образованного 
человека. Государство 
официально формулиро-
вало вызовы и обеспечи-
вало их неукоснительное 
выполнение. Могли бы 
вы отметить наиболее су-
щественные достижения 
азербайджанской науки, 
удостоенные государствен-
ных наград (Ленинской, 
Сталинской, госпремий 
СССР и Азербайджана)?
l В области физики это ори-
гинальные исследования по 
определению структуры и 
энергетических спектров, ме-
ханизмов и моделей переноса 
различных модификаций 
селена и теллура, на основе 
которых в СССР была создана 
крупная специализированная 
отрасль промышленности по 
массовому производству селе-
новых приборов. В области ма-
тематики в ходе классических 
исследований были получены 
результаты, которые в научной 
терминологии (литературе) 
получили имена своих авто-
ров, азербайджанских ученых. 
В области химии были разра-
ботаны и внедрены в крупном 
масштабе каталитический син-
тез кумола, высокооктанового 
компонента авиабензина, что 
позволило обеспечить фронт 
в годы Второй мировой войны 
бензином высших марок для 
авиации.

БЕЗУСЛОВНЫЕ 
МИРОВЫЕ ЛИДЕРЫ

l То есть дости-
жения азербайд-
жанских химиков 
были чрезвычай-
но востребован-
ными?
l Именно так. 

Наши ученые раз-
работали фундамен-

тальные основы химической 
технологии и кинетики, на 
основе которых была создана 
теория рециркуляционных 
процессов, оказавшая огром-
ное влияние на оптимизацию 
химико-технологических ком-
плексов и интенсификацию 
химических процессов. Были 
синтезированы и разработаны 
технологии получения приса-
док, значительно улучшающие 
свойства смазочных масел и их 
эксплуатационные свойства, 
организовано их промышлен-
ное производство.
l Давайте более подробно 
остановимся на области 
наук о Земле, которую вы 
представляете. Что можете 
сказать о качестве фунда-
ментальных исследований 
в ней?
l Могу ответственно заявить, 
что уровень ряда исследований 
в базовых институтах Отделе-
ния наук о Земле соответствует 
международным стандартам, а 
именно: были научно обосно-
ваны и открыты совместно со 
специалистами нефтяной про-
мышленности месторождения 
нефти и газа мирового класса 
– «Нефт Дашлары», «Азе-
ри-Чираг-Гюнешли», «Шах-
дениз», «Бахар», «Абшерон», 
«Зафар-Машал» и другие.  В 
недрах Азербайджана, вопреки 
принятым представлениям, 
установлены большие пре-
дельные глубины генерации 
и сохранения углеводородов, 
что существенно, в несколько 
раз, расширяет ресурсную базу 
нефти и газа.
Кроме того, в результате клас-
сических исследований такого 
феномена природы, как грязе-
вой вулканизм, азербайджан-
ские ученые стали безуслов-
ными мировыми лидерами. 
А опубликованный впервые 
в мире на трех языках «Атлас 
грязевых вулканов мира» – 
убедительное тому доказатель-
ство.
l Сегодня с этим направ-
лением связаны самые 
насущные проблемы 
современной цивилиза-
ции – энергетическая и 
сырьевая безопасность, 
природные катастрофы и 
изменение климата. 
l Вот именно. Нефть и особен-
но газ еще десятилетия оста-
нутся локомотивом экономики 
Азербайджана. Сегодня к ним 
можно отнести разведку и по-
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иск стратегических элементов, 
имеющих решающее значе-
ние для энергетического пере-
хода и передовых технологий, 
включая литий, кобальт, 
никель, графит, марганец и 
другие редкоземельные эле-
менты.
Проведенные в последнее 
десятилетия фундаменталь-
ные исследования в нефтега-
зовой геологии и геофизике 
с применением новейших 
сейсмических, изотопно-мо-
лекулярных технологий и 
моделирования подтвердили 
высокий потенциал углеводо-
родов глубин недр Азербайд-
жана более 10 км, вопреки су-
ществовавшим теоретическим 
положениям и практике. 
Ученым Академии наук 
Азербайджана также принад-
лежит мировой приоритет 
в открытии и изучении суб-
маринных газовых гидратов. 
К сожалению, несмотря на 
достижение такого результата 
дальше научно-исследова-
тельских и опытных работ у 
нас не пошли, а в США, Япо-
нии, Канаде, Индии, Южной 
Корее и Германии программы 
изучения газогидратов метана 
носят приоритетный характер. 
И нам необходимо продол-
жить эти работы, поскольку 
они имеют ключевое значе-
ние и при прогнозировании 
возможных климатических 
катастроф.
Отмечу также, что разработа-
ны теоретические основы, ме-
тодика и аппаратура морских 
геохимических исследований 
и впервые в мире обнаружены 
и детально изучены субма-
ринные газогидраты в жерле 
грязевых вулканов. 
l Мы живем в период 
аномальных глобальных 
изменений, и события 
последних лет – грозное 
предупреждение всем 
нам. Сегодня предотвра-
щение климатических, 
природных и техноген-
ных катастроф является 
важнейшим фактором 
устойчивого развития лю-
бого государства, не так 
ли? 
l Совершенно верно. С помо-
щью новейших технологий 
развитые страны отслежива-
ют все события независимо от 
человека. И именно поэтому 
мы тоже должны своевремен-
но реагировать на них, разра-

батывать и просчитывать раз-
личные сценарии возможных 
природных и техногенных 
катастроф. Технические и 
финансовые возможности для 
этого у нас есть. Проводятся 
исследования и разрабатыва-
ются ответы и на другие гло-
бальные современные вызовы.
l Здесь мы вплотную по-
дошли к главным задачам, 
которые должна решать 
фундаментальная наука. 
Обозначьте их, пожалуй-
ста.
l Это обеспечение интел-
лектуальной безопасности 
государства и сохранение со-
временного научного и техно-
логического уровня образова-
ния.  В решении этих вопросов 
существует ряд объективных и 
субъективных проблем. Пере-
числю основные. Моральная 
и материальная недооценка 
труда ученых и специалистов 
с высшим образованием, 
занижение их социальной 
значимости в обществе, не-
престижность профессий, 
связанных с исследованиями, 
сокращение количества и сни-
жение качества защищаемых 
дипломных и выпускных 
работ и диссертаций на 
соискание ученой сте-
пени, нежелание или 
невозможность ученых 
и специалистов с 
высшим образо-
ванием работать 
по профилю 
подготовки, 
утечка мозгов 
за рубеж, старе-
ние и нехватка 
научных и 
высокопрофес-
сиональных 
кадров.

ВИЗИТНАЯ 
КАРТОЧКА 
НАУКИ
l Не секрет, 
что сегодня 
положение 
в фунда-
ментальной 
науке Азер-
байджана 
достаточно 
сложное. 
Многое по-
теряно без-
возвратно, 
разрушены 
целые науч-
ные школы, 

налицо явный дефицит 
молодых научных ка-
дров... 
l Но вместе с тем альтерна-
тивы координирующей роли 
Академии наук сегодня нет, 
заменить ее пока нечем. Мы 
все прекрасно осведомлены 
о состоянии образования в 
высшей школе, особенно по 
техническим направлениям. 
Например, гордость азербайд-
жанской науки, ее визитная 
карточка в мире – нефтегазо-
вая и нефтехимическая наука 
и образование – сегодня в 
крайне сложном положении.
l Как, по вашему мнению, 
можно повысить эффек-
тивность научных иссле-
дований?
l Необходимо создать бла-
гоприятные условия для 
коммерциализации науки, 
изменить архаичное законо-
дательство о внебюджетных 
средствах, обеспечить полную 
свободу научных предприя-
тий в использовании зарабо-
танной прибыли, увеличить 
финансовую независимость 
и ответственность ру-
ководителей научных 
коллективов.

l А что говорит мировая 
научная статистика в 
рейтинге затрат на иссле-
дования и разработки, 
приходящихся на одного 
исследователя?
l Первое место занимает 
Швейцария ($406,7 тыс.), вто-
рое – США ($359,9 тыс.), Китай 
на 8-м месте ($266,6 тыс.), а 
Россия – на 47-м ($93 тыс.).
Безусловно, необходимо время, 
ситуация в нашей стране пусть 
и медленно, но меняется – бла-
годаря ряду мер, и прежде все-
го – трансферам из нескольких 
фондов – главы государства, 
развития науки при Президен-
те страны, Нефтяном фонде, а 
также международным гран-
там. Благодаря их поддержке 
начались ощутимые качествен-
ные изменения, то есть вектор 
негативного развития, хотя и 
со значительным опозданием, 
все же меняется на позитив-
ный.  Причина этого – поли-
тическая воля руководства 
страны, определив-
шего сохранение 
и развитие науки 
приоритетной за-
дачей, вне зависи-
мости от текущей 
экономической 
ситуации. 
Поэтому в по-
следнее 
время в 

средствах массовой информа-
ции идет активная полемика 
о состоянии азербайджанской 
науки и необходимости ее ре-
формирования. Мировой науч-
ный процесс не стоит на месте. 
Когнитивные и смарт-тех-
нологии, самообучающийся 
искусственный интеллект, 
возможности сверхбыстрой об-
работки огромных баз данных 
(Big Data), достижения генной 
инженерии, процесс глобали-
зации и возможность мгновен-
ного распространения научной 
информации уже вывели ми-
ровую науку на качественно 
новый этап развития. И мы 

не должны от-
ставать от этого 

процесса.

Качественно

Ибрагим 
Гулиев

ЮБИЛЕЙ НАНА
ИТОГИ, ПРОБЛЕМЫ, ПЕРСПЕКТИВЫ



Высокие темпы экономического 
развития страны придали мощный 
импульс развитию строительного сек-
тора, который даже в неблагоприятное 
время развивается «на собственном 
ходу». Частные компании осуществи-
ли строительство многоквартирных 
домов, но высокие цены в новострой-
ках ограничивают возможности граж-
дан со средним и низким уровнем 
дохода. А ведь у каждого из нас тысяча 
причин либо построить, либо купить 
жилье. В такой ситуации условия 
Азербайджанского ипотечного и кре-
дитно-гарантийного фонда (ИКГФ) 
становятся единственной возможно-
стью обрести крышу над головой. О ра-
стущей популярности государственной 
ипотеки говорит и статистика. Доста-
точно вспомнить, что с самого начала 
стартовавших в республике льготных 
программ жилищные условия 
улучшили 60 549 семей. Выда-
но 53 785 ипотечных кредитов 
и заключено 6764 договора 
аренды с правом выкупа. 
И это при том, что усло-
вия государственной 
ипотеки особенно 
выгодны молодым 
семьям: на эту 
категорию за-
емщиков, по 
оценкам фонда, 
приходится 
70% всех по-
лученных 
кредитов. 

Подорожание на мест-
ном жилищном рынке 
способствует популяр-
ности государственной 
ипотеки. Ранее ана-
литики отмечали, что 
Ипотечный и кредит-
но-гарантийный фонд 
становится триггером 
спроса на квартиры бла-
годаря бюджетным ус-
ловиям для заемщиков. 
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ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

НЕДВИЖИМОСТЬ

Получить ипотеку становится 
все сложнее. Главное препят-
ствие – растущий первоначаль-
ный взнос: по линии фонда он 
не превышает 15%. Но оформ-
ляя долгосрочный кредит, аф-
филированные банки учиты-
вают собственные риски. 
В итоге эта сумма достигает 
20-25%, а в некоторых слу-
чаях возрастает до 30%. 
Однако такие условия невы-
годны социальным слоям, 
охваченным ипотечным 
продуктом, и не соответ-
ствуют цели по улуч-
шению их жилищных 
условий. 
Необходимость со-
ответствия условий 

государственного 
ипотечного кре-

дитования по-
купатель-

ной 

способности населения 
нашла отражение в докладе 
уполномоченного по правам 
человека Сабины Алиевой. 
Инициативу поддержали 
специалисты рынка. Они 
предлагают увеличить макси-
мальную сумму кредита и сни-
зить первоначальный взнос 
до минимума. По мнению 
председателя Общества 
оценщиков Вугара Оруд-
жа, причины зашкаливаю-
щего первоначального взноса 
следует искать в действиях 
банков, нарушающих установ-
ленный минимальный порог. 
– При нынешней стоимости жи-
лья первоначальный взнос даже 
превысил 50-55 тысяч, – отме-
чает он. – Однако гражданам, 
имеющим в наличии такую сум-
му, совсем не обязательно обра-
щаться к кредитам 
фонда. 

ПО ЛИНИИ ИКГФ 
ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ ВЗНОС 

НЕ ПРЕВЫШАЕТ
Впечатляет и растущее 

с каждым годом фи-

нансирование льготных 

программ. По данным на 

конец 2024 года, общий 

объем выданных ипотеч-

ных кредитов по стране 

составил 4,7 млрд манатов, 

из которых 3,3 млрд, или 

81,4%, составили кредиты, 

выданные по линии госу-

дарства.
При этом в лучших тра-

дициях социальной под-

держки набирает обороты и 

менее популярная у жителей 

республики программа жи-

лищной аренды. На съем с 

правом выкупа уже выстав-

лены сотни квартир в новом 

жилищном комплексе Бина-

гадинского района Баку. 

В фонде сообщили, что выбор 

современного жилья, отстро-

енного из высококачественных 

строительных материалов, а 

главное, оснащенного всеми 

благами цивилизации – элек-

троэнергией, газом и водой, 

а также благоустроенной дво-

ровой территорией, – начался 

в первых числах этого месяца. 

Инструмент аренды квартир с 

выкупом – детально продуман-

ная госпрограмма, говорит 

директор Экспертного цен-

тра недвижимости Рамиль 

Османлы. По его убеждению, 

условия такого съема выгодно от-

личаются от коммерческого пред-

ложения, особенно от внутрен-

ней ипотеки строительных 

компаний. 
– Стоимость жилья, 

предлагаемого 
жилищ-
но-строи-
тельными ко-

оперативами, 
определяет 
застройщик, 
– уточняет он. 

– Иначе говоря, 

ЖСК свободно 
диктует свои 

расценки, 
не обра-

щаясь 

к оценочным орга-

низациям. Поэтому 

условия ипотечных 

кредитов и аренды 

по линии фонда, ко-

нечно, более выгодны 

еще и с точки зрения 

габаритов жилья. 

Несмотря на схожую 

стоимость, площадь 

приобретаемых по го-

сударственной линии 

апартаментов значи-

тельно больше. Фонд 

предлагает в социальную 

аренду 110 квадратов 

жилья по цене 60-65 

квадратов коммерческого 

предложения. 
Среди преимуществ съема 

квартир с правом выкупа 

эксперт называет более 

удобную и выгодную для 

заемщика систему ежеме-

сячных платежей. Методика 

расчетов по социальному 

продукту удачно отличается 

от рыночной, а взносы по 

кредиту гораздо меньше. В 

целом же получается, что 

за квартиру, купленную по 

внутреннему кредиту за-

стройщика, клиент платит 

ежемесячно почти вдвое 

больше, а покупка обхо-

дится дороже. 
Вольготные условия 

долгосрочных 
кредитов, вы-
даваемых по 
линии Азер-
байджанского 
ипотечного и 
кредитно-га-
рантийного 
фонда, вполне 
оправданно счи-

таются самым 
приемлемым 
на сегодняшний 

день вариантом 

для социальных 

групп населения. 

Помимо аренды 
фонд выдает ипо-

теку от 3 до 25 лет 
под 8% годо-

вых. 

Спрос на подъеме ЛЬГОТНАЯ ИПОТЕКА ЛЬГОТНАЯ ИПОТЕКА 
Убираем преграды 

15%

60 549 
семей

ВСЕГО БАНКИ 
ВЫДАЛИ 

ИПОТЕЧНЫХ 
КРЕДИТОВ НА

ЖИЛИЩНЫЕ 
УСЛОВИЯ 

УЛУЧШИЛИ

Вугар Орудж

4,7 млрд



Пожалуй, главным событием торговой 
войны, объявленной Дональдом Трам-
пом всему миру, стали новые торговые 
барьеры. Тарифная пружина начала 
сжиматься в начале апреля: американ-
ский президент объявил о введении 
пошлин на товары, импортируемые 
из 185 стран мира. Для разных стран 
они варьируются от 10% до 49%, при-
чем Азербайджан входит в перечень 
государств с базовой пошлиной. По 
убеждению представителей местного 
экономического сообщества, новый 
виток глобальной торговой войны не 
коснется напрямую нашей страны. 
– Пошлины распространяются и на 
экспорт из Азербайджана, однако для 
нас они не превышают 10-процентного 
универсального лимита, – коммен-
тирует перспективы решения Белого 
дома для экспорта депутат и экс-
перт Вугар Байрамов, – Конечно, 
в этой связи невозможно оставить за 
скобками возросший за последние 
годы двусторонний товарооборот меж-
ду Азербайджаном и США.  Однако 
важно учитывать, что наша республи-
ка больше импортирует из-за океана. 
Например, в прошлом году, говорит 
парламентарий, импорт американских 
товаров в Азербайджан уложился в $1 
млрд 617 млн, а наш экспорт в США 
не превысил $135 млн 30 тыс. Ины-
ми словами, в торговле со Штатами 
прослеживается значительное отрица-
тельное сальдо на уровне $1 млрд 482 
млн. Наша страна покупает намного 
больше американской продукции, чем 
продает. И тем не менее, в прошлом 
году по сравнению с предыдущим 
импорт из США увеличился в 1,8 раза, 
а экспорт в эту страну вырос восьми-
кратно.
– Даже несмотря на внушительную 
динамику роста, экспорт в США азер-
байджанских товаров в целом незначи-
телен. При этом новые американские 
пошлины затронут в большей степени 
товары ненефтяного сектора эконо-
мики, – поясняет В.Байрамов. – На-
пример, по статистике прошлого года 
экспорт местной неуглеводородной 
продукции в этом направлении достиг 
$134,663 млн, и только $55 млн 949 
тыс. приходится на товары местного 
происхождения. Все это мизер по срав-
нению с нашим совокупным ненефтя-
ным экспортом, составившим $3 млрд 
356 млн. 
Вследствие этого эксперт уверен, что 
тарифная политика Вашингтона не 
окажет существенного негативного 

воздействия 
на внешне-
торговые 
позиции 
республики. 
– Но она 
может 
повлиять 
на общую 
динамику 
роста нашей 
двусторонней 
торговли, – по-
лагает он. – В лю-
бом случае, сейчас 
мы переживаем 
высокую динамику 
в торговле с Амери-
кой, но из-за пошлин 
темпы прироста нашего 
экспорта в США могут 
снизиться. Вполне возможен 
и другой исход. На самом деле 
продукция, которую мы поставля-
ем на американский рынок, отлича-
ется некоторой спецификой. Поэтому 
10-процентный тариф может и не по-
влиять на позиции азербайджанских 
товаров. Взаимовыгодное сотрудни-
чество между США и Азербайджаном 
будет углубляться, способствуя регио-
нальной стабильности.
Кстати, на днях Белый дом объявил о 
приостановке на 90 дней введения до-
полнительных торговых пошлин для 
большинства стран мира – для тех, кто 
не отреагировал ответными мерами 
против Вашингтона. Одновременно 
заявлено о еще большем повышении 
сборов на импорт из Китая. Эксперты 
называют смягчение торговой напря-
женности важным шагом к стабили-
зации глобальной экономики на фоне 
опасений обвала мировых фондовых и 
сырьевых рынков. 
После этих заявлений Белого дома и 
частичной приостановки американ-
ских пошлин неделя потрясений на 
углеводородных биржах сменилась 
ростом. Котировки нефти повысились 
более чем на 4%, отскочив от четы-
рехлетних минимумов. Причем 
цена барреля нашей нефти 
марки Azeri Light на мировом 
рынке повысилась на $2,05 и 
составила $66,16. Поскольку 
сложно недооценивать влия-
ние пошлин на рынок нефти, 
пауза в торговой войне, безус-
ловно, поддержит стабильность 
глобальной экономики 
и цены на мировом 
углеводородном 
рынке. 

ЧЕГО ЖДАТЬ ОТ ПОШЛИНЧЕГО ЖДАТЬ ОТ ПОШЛИН
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Нашумевшие американские пошли-
ны, конечно же, могут повлиять на 
азербайджанский экспорт в эту 
страну, однако воздействие будет 
незначительным. Доля США в тор-
говом обороте несущественна, а 
таможенный платеж не пре-
высит базовой ставки в 10%. 
ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

Конечно же, любые перемены на ми-
ровых рынках нефти в центре вни-

мания добывающих стран, и наша 
республика не исключение из 
общего правила. В то же время 
специалисты считают, что все 
под контролем, поскольку нет ка-

ких-то сложностей с бюджетны-
ми трансфертами из Государ-

ственного нефтяного 
фонда.  

– Что касается вли-
яния низких цен 

на нефть, то сокращения социальных 
расходов в бюджете не предвидится, – 
говорит В.Байрамов. – Их доля в рас-
ходах достигает 41%, а ненефтяные до-
ходы госказны даже превысили 50%. 
Бюджетные трансферты из ГНФАР 
в нынешнем году прогнозируются 
на уровне 14 млрд 481 млн. манатов. 
Поскольку активы фонда превыша-
ют $60 млрд, никаких трудностей с 
бюджетными трансфертами нет, что 
позволяет нам своевременно финан-
сировать все социальные проекты. 

Пожалуй, на время от-
кладывается сценарий, 
который может привести 
к нарастающей инфляции 
и удешевлению сырьевых 
котировок. 
– Ситуация приобретает 
ярко выраженный харак-
тер американо-китайского 
противостояния в рам-

ках Первой глобальной 
войны, – поясняет эко-
номист Александр 
Кущ. – Рынки после этой 
новости радостно пошли 
вверх, а нефть возврати-
лась к $65 за баррель. При 
этом Трамп играет с рын-
ками кнутом и пряником, 
поскольку никто не хочет 

паники и катастрофиче-
ского обвала. 
Так что, судя по всему, 
настала очередь пряни-
ка. Повышение цен и 
снижение нефти пока 
откладывается, однако 
дальнейшие перспективы 
на глобальных рынках 
неизвестны. 

Настала очередь пряника

Ситуация под контролем 

США
 ВВЕЛИ 

ПОШЛИНЫ НА ТОВАРЫ ИЗ

 СТРАН МИРА

185
В 1,8 РАЗА

ИМПОРТ 

ИЗ США

УВЕЛИЧИЛСЯ

Александр Кущ

 ПОВЫСИЛАСЬ ЦЕНА 
БАРРЕЛЯ AZERI LIGHT 

НА МИРОВОМ 
РЫНКЕ

НА $2,05
В 2024 Г.



В жару жители столицы стараются 
уехать из душного Баку за город, 
где можно насладиться морской 
прохладой, тишиной и скрыться 
от жары в тени раскидистых де-

ревьев. Это позволит сменить 
обстановку и хоть на время 
позабыть о суете мега-
полиса. Когда речь идет 
о длинных каникулах, 

один из самых популяр-
ных вариантов – аренда 

дачи на несколько не-
дель или даже месяцев. 
Особенно актуально это 
для больших семей, ко-

торые предпочитают 
приватность и готовы 
самостоятельно орга-

низовывать свой быт. 
Кстати, некоторые уже 

активно интересуются 
арендой такой недвижимо-

сти. Так чего же ждать любите-
лям загородного отдыха от насту-
пающего летнего сезона? 

НЕ ПОРА ЗАСТОЛБИТЬ 
ДОМИК У МОРЯ?
Из-за повышенного спроса цены 
на аренду дач на протяжении не-
скольких последних лет неуклонно 
растут. Прошлым летом загород-
ный домик неподалеку от моря 
можно было снять в среднем от 

1,5 тыс. до 6 тыс. манатов в 
месяц. Нынешний прогноз 
более суров: в этом году 
стоимость может подско-

чить, особенно в пик лет-
него сезона. 
Риэлтор Гаджибала 

Гулиев отмечает, что рост 
интереса к съему таких 

домов можно наблюдать 
уже в начале апре-

ля. Арендаторы 
опасаются даль-
нейшего подоро-

жания, а потому 
стараются заранее 
забронировать 
себе жилье. Вно-

ся предоплату, 
они стремятся 

выбрать наи-
более подхо-
дящий вари-
ант. Риелтор 
подчеркнул, 
что особым 
спросом 

пользуются 
дачи в абше-

ронских поселках Мардакян, 
Пиршаги и Шувелан. Среди 
предложений и аренда на месяц 
и весь сезон, и съем дачи на не-
сколько дней. Интерес высок на 
протяжении уже трех лет, а вот 
цены ежегодно корректируются 
арендодателями. 

ПРИЦЕНИТЕСЬ К РЫНКУ
Исполнительный директор 
Ассоциации риэлторов и стро-
ительных компаний Эльнур 
Азадов отметил, что в городе 
растут цены на аренду квартир 
в связи с высокой активностью 
в данном жилищном сегменте. 
Связано это по большей части со 
сносом ветхих домов в ряде рай-
онов столицы. Что же касается 
съема загородных дач, то экс-
перт полагает, что говорить 
об аренде такого жилья не-
своевременно. Большинство 
владельцев дач, сдающих 
их в аренду, только 
начинают под-
готавливать 
свою недви-
жимость к 
летнему се-
зону. Более 
четкое пред-
ставление о 
ценах можно 
будет соста-
вить к середине 
мая. Обычно сосе-
ди интересуются друг у 
друга, мониторят цены в объявле-
ниях и сравнивают прошлогодние 
с нынешними. Пока идет прицен-
ка к рынку. 

ЧЕМ БЛИЖЕ СЕЗОН, 
ТЕМ ДОРОЖЕ АРЕНДА
По наблюдениям председателя 
Центра исследований устой-
чивого развития Наримана 
Агаева, лишь небольшой про-
цент граждан готов сейчас бро-
нировать дачи. Это связано с тем, 
что люди не строят долгосрочных 
планов на отдых. Арендаторы же 
надеются получить максималь-
ную прибыль – бизнес-то сезон-
ный. Наш собеседник уверен, что 
этим летом аренда обойдется не-
сколько дороже. 
– За дачи, которые прошлым ле-
том можно было снять за 1,5 тыся-
чи манатов в месяц, в нынешнем 
июне-июле могут запросить на 
тысячу манатов больше. Причем 
чем ближе жаркие деньки, тем 

выше 
цена. Осе-

нью и 
зимой та-

кую недвижи-
мость можно снять 

гораздо дешевле. В ос-
новном желающие начнут 

подыскивать подобное жилье 
в мае. Правда, уже сейчас поток 
автомобилей в сторону абшерон-
ских поселков растет. 

Если же говорить об общей тен-
денции, то эксперт отметил, 

что несколько лет назад 
многие арендовали заго-
родное жилье на все три 
летних месяца. Сейчас 
сроки заметно сокра-
тились – связано это и 
с ростом цен, и с невы-

сокой покупательной 
способностью населения. 

Однако большинство вла-
дельцев не готовы сдавать 

дачу менее чем на месяц.  
Немало и тех, кто уже давно 
приобрел загородную недви-
жимость. Спрос на дачи в свое 
время привел к росту стоимости 
загородных земельных участков. 
– Дачи приобретают, как прави-
ло, любители отдохнуть в тиши-
не и покое. Кто-то живет там не 
только летом, но и круглый год. 
Арендуют загородную недвижи-
мость те, кто по каким-то причи-
нам не может выехать из страны 
на отдых, а сменить обстановку 
хочется. Большинство же, имея 
на руках достаточную сумму, 
предпочитают все же заграницу. 
Это гарантирует новые яркие 
впечатления, эмоции, интерес-
ный опыт. И обходится такое 
путешествие ничуть не дороже, 
чем аренда дачи на Абшероне. 
Ну а кое-кто выбирает отдых 
в региональных отелях, где не 
придется самим готовить, делать 
уборку и заниматься прочими 
хозяйственными делами, – ска-
зал Н.Агаев. 

Вилла с бассейном 
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Некоторые абше-
ронские поселки, 
по сути, стали 
продолжением 
Баку, и инфра-
структура там уже 
вполне городская. 
Одних это вполне 
устраивает, других 
– нет. Неизмен-
ной популярно-
стью у арендато-
ров пользуются 
дачи в Бильгя и 
Новханы. Како-
вы же основные 
критерии выбора 
у отпускников? 
Эксперт отметил, 
что вопреки рас-
хожему мнению, 
наибольший спрос 
на дачи, располо-
женные не прямо 
у моря, а за пару 

кварталов от трас-
сы. Там потише, 
можно насла-
ждаться по-
коем, преры-
ваемым лишь 
пением птиц, и 
дышать чистым 
незагазованным 
воздухом. 
Предпочте-
ние отдается 
двухэтажным, 
ведь нередко 
отдыхать едут 
сразу несколько 
семей. Еще один 
принципиальный 
момент: наличие 
всех необходимых 
коммуникаций. 
Если это семьи 
с детьми, то им 
обычно важно на-
личие бассейна. 

Несколько лет назад с закрытием сухо-
путных границ в период пандемии вну-
тренний туризм в Азербайджане стал 
очень популярен. Карантинный режим 
продлили до 1 июля, авиатурне не всем по 
карману, поэтому многие уже сейчас задумы-
ваются, как с толком провести лето на родине.

ПРОШЛЫМ ЛЕТОМ 
ЗАГОРОДНЫЙ ДОМИК 

НЕПОДАЛЕКУ ОТ МОРЯ 
МОЖНО БЫЛО СНЯТЬ

В СРЕДНЕМ 

ОТ

ДО

НИКА АСТРАЛЕВА 
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НАУЧИТЕСЬ ЖИТЬ 
БЕЗ БОЛИ
НАУЧИТЕСЬ ЖИТЬ 
БЕЗ БОЛИ
l Что такое мигрень? 
Многие считают, что это про-
сто сильная головная боль. 
l Мигрень – это не просто сильная 
головная боль, а сложное невроло-
гическое расстройство с нескольки-
ми фазами течения. За 24 часа до 
приступа могут появиться предвест-
ники: изменение настроения, уста-
лость, тяга к определенной пище 
или частое зевание. Примерно у 
15% людей возникает аура – она 
длится от 5 до 60 минут и прояв-
ляется зрительными вспышками, 
зигзагами, выпадением части поля 
зрения, онемением конечностей 
или нарушением речи. Сам приступ 
может продолжаться от 4 до 72 
часов. Обычно это пульсирующая 
односторонняя боль, усиливающа-
яся при физической активности 
и сопровождающаяся тошнотой, 
рвотой, свето- или звукобоязнью. 
После приступа наступает фаза вос-
становления, которая может длить-
ся до 48 часов, вызывая усталость, 
затуманенность сознания и трудно-
сти с концентрацией. Весь цикл ми-
грени может занимать до 72 часов, 
а симптомы и интенсивность у каж-
дого человека могут различаться.
l Каковы основные причины 
мигрени – генетика, стресс или 
есть какие-то другие факторы? 
l Да, при мигрени важную роль 
играет генетика: если один из роди-
телей страдает этим заболеванием, 
риск его развития у ребенка до 50%. 
Приступы возникают из-за повы-
шенной чувствительности мозга 
и дисбаланса нейромедиаторов, 
особенно серотонина. Полностью 
вылечить мигрень пока нель-
зя, но современные препа-
раты и немедикаменто-
зные методы помогают 
снизить частоту и интен-
сивность приступов. При 
правильным подходе 
можно значительно улуч-
шить качество жизни.
l Существуют ли 
триггеры, которые 
провоцируют ми-
грень? 
l У мигрени 
есть свои ка-
тализаторы, 
и они инди-
видуальны 
для каждого 

человека. Наиболее 
распространенные 
из них – стресс, не-
досып, гормональные 
колебания, погода, яр-
кий свет, резкие запахи, 
определенные продук-
ты – шоколад, алкоголь, 
кофеин. Дегидратация – 
тоже сильный триггер: если 
не пить достаточно воды, это 
может привести к обезвожива-
нию, сужению сосудов и запуску 
приступа. 
l Как современные врачи ле-
чат мигрень? 
l Лечение делится на два типа: те-
рапия острого периода для снятия 
самой головной боли (триптаны 
или анальгетики) и профилактиче-
ское лечение при частых приступах 
(бета-блокаторы, антидепрессан-
ты или моноклональные антите-
ла). Кроме того, биологическая 
обратная связь и когнитив-
но-поведенческая терапия 
доказали свою эффектив-
ность при лечении мигре-
ни у детей и подростков. 
Комплексный подход 
помогает лучше спра-
виться с мигренью.
l Можно ли полно-
стью избавиться от 
этого недуга?
l К сожалению, это 
невозможно, но зна-
чительно уменьшить 
частоту и тяжесть при-
ступов вполне реально. 
Это состояние, с кото-
рым можно научиться 
жить, если подобрать 

подходящее лече-
ние. Для кого-то 

это будет всего 
несколько лег-
ких приступов в 
год вместо по-
стоянной боли. 
Мигрень – как 
непогода в ор-
ганизме: вы не 
можете отменить 

дождь, но може-
те взять зонт, 

чтобы не про-
мокнуть. А с 

современны-
ми методами 
этот зонт ста-
новится все 
надежнее!Ульвия Гулиева

l Правда 
ли, что кофе 

помогает при 
мигрени, или 

это миф, спо-
собный усугу-

бить ситуацию?
l Кофе может 

как помочь, так и 
ухудшить состояние. 
Малые дозы кофеи-
на могут облегчить 
боль, но злоупотре-
бление на пользу 
явно не пойдет.
l Почему мигре-
нью чаще стра-
дают женщины 
– это гормоны? 
l Да, женские гор-
моны играют важ-
ную роль в развитии 
мигрени. Эстрогены 
влияют на нейро-
медиаторы, уча-
ствующие в фор-
мировании боли. 

После менопа-
узы их частота 

и интен-
сивность 

обычно 
снижа-

ется.

l Как ми-
грень вли-

яет на качество 
жизни – может ли 
она привести к де-
прессии или про-
блемам в работе?
l Согласно исследо-
ванию Global Burden 
of Disease за 2016 год, 
мигрень является 
второй по значимо-
сти причиной утраты 
работоспособности. 
Частые приступы 
мешают учебе, рабо-
те и социальной ак-
тивности, заставляя 
людей пропускать 
важные события. 
Постоянный страх 
перед новым присту-
пом может вызывать 
тревожность, а изо-
ляция и снижение 
активности – приве-
сти к депрессии. 
l Что происходит, 
если постоянно 
принимать обезбо-
ливающие от ми-
грени?
l Вместо облегчения 
можно получить об-
ратный эффект: боль 
станет хронической. 
Если приступы слу-
чаются чаще трех раз 
в месяц, пора обра-
щаться к неврологу. 
l Есть ли новей-
шие исследования 
и перспективные 
методы лечения? 
l В последние 
годы появились 
инновационные 

методы лечения. 

Уже используются 
моноклональные 
антитела (эрену-
маб, галканезумаб) 
для профилакти-
ки мигрени – они 
блокируют каль-
цитонин-ген-род-
ственный пептид 
(CGRP), ключевой 
нейромедиатор, уча-
ствующий в форми-
ровании боли при 
мигрени. Эти пре-
параты значительно 
снижают частоту 
и интенсивность 
приступов у многих 
пациентов.
Кстати, огромный 
вклад в изучение 
мигрени внес наш 
соотечественник, 
профессор невроло-
гии в Дании Масуд 
Ашина. Его иссле-
дования помогли 
лучше понять роль 
CGRP в патогенезе 
мигрени, что стало 
основой для созда-
ния современных 
моноклональных 
антител. Он также 
изучал механизмы 
развития мигреноз-
ной боли и участво-
вал в клинических 
испытаниях новых 
препаратов, что 
значительно уско-
рило внедрение 
инновационных 
методов терапии. 
Благодаря таким 
исследованиям 
перспективы для 
людей с мигренью 
становятся все бо-
лее обнадеживаю-
щими.
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Мигрень – не просто головная боль, 
а сложное неврологическое состоя-
ние. Каковы методы ее лечения, мож-
но ли предсказать приступы и как лучше 
всего справляться с ними? Газета «Ка-
спий» взяла интервью у врача-невролога 
Ульвии Гулиевой, чтобы разобраться в этом.
ХАНУМ ГАДИРЛИ
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Песчаная буря не да-
вала ему шагу ступить. 
Платок на лице почти 
не спасал – пыль жгла 
глаза, а на губах скри-
пел песок. Но он шел. За 
спиной – месяцы пути, 
впереди – деревушка, 
где, по слухам, живут 
последние хранители 
древних пословиц. Он 
знал: если не запишет 
эти слова сейчас, они 
исчезнут навсегда...
Этот человек – Махмуд 
Кашгари, странник и уче-
ный, который посвятил 
свою жизнь спасению язы-
ка и культуры тюркских 
народов. Но чтобы понять 
величие его труда, нужно 
узнать историю самого Мах-
муда – человека, который 
осмелился пойти против 
законов своего времени. 
Его «Диван лугат ат-тюрк» 
стал не просто словарем, 
но и духовным зеркалом 
тюркского мира, картой 
мыслей и мудрости целой 
цивилизации.

КЛЮЧ К ПОНИМАНИЮ
Что делает народ народом 
– территория, история, 
памятники? Все это, безус-
ловно, важно. Но тем неру-
шимым стержнем, который 
передает культурный код 
из поколения в поколение, 
остается язык. Это голос 
истории, который звучит 
в пословицах, сказаниях, 
древних текстах. Именно 
язык несет в себе традиции, 
обычаи, представления о 
добре и зле, законы жизни. 
Можно разрушить горо-
да, сжечь книги, стереть с 
лица земли материальные 
свидетельства культуры, но 
если народ сохранит свой 

язык, он не исчезнет. Сло-
во пережило войну, голод, 
лихолетье, и пока звучит 
этот голос – живы культура, 
память, народ.
Именно эту истину осознал 
Махмуд Кашгари: пони-
мая, как легко утратить 
наследие, он посвятил свою 
жизнь тому, чтобы собрать 
воедино слова своего на-
рода и сохранить их для 
потомков. Для него язык 
был не просто средством 
общения – это ключ к пони-
манию того, кто мы есть.
 
ПЕРЕКРЕСТОК 
ЦИВИЛИЗАЦИЙ 
Имя «Махмуд» имеет араб-
ское происхождение и пе-
реводится как «достойный 
похвалы». Оно связано с 
идеей добродетели, высокой 
нравственности и 
достойных поступ-
ков. А псевдоним 
указывает на его 
происхождение – го-
род Кашгар (ныне 
в Синьцзян-Уй-
гурском авто-
номном рай-
оне Китая). 
Махмуд 
Кашгари 
родился 
около 
1008 года  
в самом 
сердце Восточ-
ного Туркестана 
(современный 
Синьцзян-Уйгур-
ский автономный 
район Китая). 
Регион был пе-
рекрестком ци-
вилизаций: здесь 
сталкивались 
культуры тюрков, 
китайцев, персов 
и арабов. О его 
личной жизни 

известно не много. Родился 
в знатной семье. Его отец, 
Хусейн ибн Мухаммад Ча-
гри-тегин, был эмиром го-
рода Барсхан в государстве 
Караханидов – первой тюрк-
ской мусульманской держа-
ве. Юный Махмуд получил 
блестящее образование в 
Бухаре, Самарканде, Багдаде 
и Мерве: изучал арабский, 
фарси, тюркские языки, 
осваивал астрономию, ме-
дицину и литературу. Но 
сердце его тянулось к голосу 
простых людей. Когда отец 
пытался наставить его на 
путь истинный, Махмуд го-
ворил: «Пусть другие ищут 
золото. Мое богатство – сло-
ва моего народа».
Понимая, что тюркские 
народы теряют свою куль-
турную идентичность, Мах-
муд отправился в долгое 

путешествие через пусты-
ни, степи и горы. Он жил 
среди кочевников, слушал 
их сказания, записывал 

диалекты и поговорки. 
«Ты тратишь жизнь 
впустую! – кричали 
ему вслед многие. 
– Пиши по-араб-
ски, станешь 
великим!». «Ве-
ликим я стану, 

только когда 
мой народ не 
забудет, кто 
он», – отвечал 

Кашгари.
А занятие его было 
и впрямь весьма ри-
скованным. Пытаться 
доказать ценность 
тюркской культуры в 
мире, где господство-
вал арабский язык, 
было равносильно 
сражению с ветром.
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Великий мыслитель Махмуд Кашгари посвятил 
свою жизнь тому, чтобы собрать воедино слова 
тюркского народа и сохранить их для потомков. 
В этом году его главному труду – «Диван лугат ат-
тюрк» – исполняется 950 лет, и UNESCO внес эту 
дату в список международных памятных событий.
ЗАРИНА ИСМАЙЛОВА

ЮБИЛЕЙ «ДИВАНА ЛУГАТ АТ-ТЮРК» ВНЕСЕН В СПИСОК ПАМЯТНЫХ МЕЖДУНАРОДНЫХ СОБЫТИЙ 

950 ЛЕТ МУДРОСТИ:  

После долгих странствий Махмуд 
аль-Кашгари создал главный труд 
всей своей жизни – «Диван лугат 
ат-тюрк» (Собрание тюркских на-
речий). И это не просто словарь – 
он объединил тысячи пословиц, по-
говорок и стихов, чтобы тюркская 
мудрость не исчезла. «Гора с горой 
не сходится, а человек с человеком 
сойдется», «Знание подобно саду: 
чем больше поливаешь, тем богаче 
урожай»…
«Диван лугат ат-тюрк» – величай-
ший памятник тюркской культуры 
и мысли XI века: 7,5 тысяч слов 
с подробным толкованием на 
арабском; пословицы, поговорки, 
раскрывающие образ мышления 
тюркских народов. Есть историче-
ские и этнографические данные о 
кочевых племенах, в его записях 
оказались слова кыпчаков, огузов, 
карлуков и других тюркских пле-
мен. Важнейшая особенность этого 
труда в том, что он был написан 
для арабской аудитории, чтобы 
доказать богатство и самобытность 
тюркской культуры и ее языка. 
Махмуд Кашгари не только сохра-
нил наследие своего народа, но и 
открыл его всему миру.

А еще он создал первую карту 
тюркского мира, чтобы доказать 
арабским ученым, что его народ 
не просто кочевники, а составная 
часть великой цивилизации. Он 
описал обычаи и традиции племен, 
раскрывая взгляды на жизнь и фи-
лософию.
Оригинальный экземпляр «Диван 
лугат ат-тюрк» не сохранился, 
однако до нас дошла его древняя 
копия, созданная в 1266 году. Бес-
ценный манускрипт хранится 
в Национальной библиотеке 
Бешикташ в Стамбуле. 
Научное сообщество высоко оце-
нило вклад Махмуда Кашгари в 
изучение тюркской культуры. Ве-
ликий азербайджанский ученый 
и литературовед Мирза Фатали 
Ахундзаде называл «Диван лугат 
ат-тюрк» «энциклопедией степной 
мудрости». Современный тюрколог 
академик В.Бартольд подчеркивал, 
что труд этот стал «первым и самым 
ценным источником по изучению 
тюркских языков XI века». Сегодня 
этот труд признан важнейшим 
памятником тюркской культуры, 
его изучение продолжается 
в университетах по всему миру.

ИСТОРИЯ МАХМУДА КАШГАРИ

Границы культур размываются

Голос народа 

Мир стремительно меняется, грани-
цы культур размываются, и сегодня 
нам особенно важно помнить, что 
именно слово – наше прошлое, 
настоящее и будущее. И пока мы 
говорим на своем языке, мы остаем-
ся собой. Слово может согреть или 
ранить, вдохновить или низвергнуть, 
объединить или разобщить. Слово 

несет на себе печать времени: это 
шутки наших предков, их страх 
перед неизвестным, вера в лучшее. 
Махмуд Кашгари знал, что каждая 
пословица, каждая строка поэмы 
или даже обычное слово – словно 
осколок зеркала, в котором отража-
ется целая эпоха.
В этом году «Дивану лугат ат-тюрк» 

исполняется 950 лет, и UNESCO 
внес эту дату в список между-
народных памятных событий. 
А в Азербайджане в честь его 
автора создан Фонд Махмуда 
Кашгари, который сохраняет 
и популяризирует наследие 
великого мыслителя древ-
ности. 

Памятник на могиле Махмуда Кашгари 
(деревня Опал близ города Кашгар) 
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НИКА АСТРАЛЕВА 

ЭКОЛОГИЯ

l Как объе-
динить на-
следие с со-
временными 
подходами 
для достиже-
ния реально-
го результа-
та?
l Объедине-
ние прошлого 
и будуще-
го – вот та 
магическая 
синергия, 
которая нуж-
на сегодня 

Азербайджану. 
Главная задача – 
напомнить людям 
об истоках и од-
новременно пока-
зать, как традици-
онные принципы 
могут помочь нам 
решать современ-
ные проблемы. 
Устойчивые ком-
муникации долж-
ны доносить до 
каждого жителя 
страны простой 
посыл: уважение 
к природе – это 
уважение к самим 
себе, к своему 
будущему. Если 
мы сможем пока-
зать связь между 
старым и новым, 
объяснить людям, 
что устойчивое 
развитие – это не 
какое-то абстракт-
ное понятие, а 
залог здоровья на-
ших детей и вну-
ков, то получим 
реальное вовле-
чение всех групп 
общества.
l Можете при-
вести пример 
таких коммуни-
каций?
l Это делается 
посредством обра-
зовательных про-
ектов, где детям 
рассказывают о 
традициях бабу-
шек и дедушек, о 
том, как раньше 
экономили воду, 
перерабатывали 
отходы и заботи-
лись о природе. 

Мы можем ис-
пользовать лите-
ратурные примеры 
– те же произведе-
ния Низами или 
народные сказки, 
чтобы показать 
детям и взрослым: 
устойчивость – не 
новое явление, а 
естественное про-
должение нашей 
культуры.
Также важно вести 
диалог с ферме-
рами, жителями 
сельских районов. 
Нужно объяснять 
им, как устойчи-
вые методы ве-
дения хозяйства 
помогут сохранить 
природные ре-
сурсы и улучшить 
качество жизни. 
Одновременно 
важно вести разъ-
яснительную рабо-
ту в городах, чтобы 
экологические 
привычки, такие 
как раздельный 
сбор мусора или 
экономия энергии, 
стали наконец нор-
мой.
l И каким, на 
ваш взгляд, бу-
дет итог такого 
подхода?
l Будет сформи-
ровано общество, 
где устойчивое 
поведение станет 
не исключением, а 
нормой. Где каж-
дый человек будет 
понимать, почему 
нужно беречь ре-
сурсы и уважать 
окружающую сре-
ду. Это будет не 
искусственно на-
вязанная модель 
поведения, а есте-
ственный образ 
жизни, основан-
ный на нашей соб-
ственной культуре 
и истории. Вот 
тогда и произой-
дет то самое чудо, 
когда устойчивое 
развитие станет 
не проектом, а ча-
стью националь-
ного ДНК.

Главная цель Дня 
экознаний – про-
движение экологи-
ческой культуры и 
информирование об 
актуальной ситуа-
ции. Такое образо-
вание не только дает 
соответствующие 
знания, но и способ-
ствует бережному 
отношению к при-
роде, приближая 
человечество к реа-
лизации стратегии 
устойчивого раз-
вития. На эту тему 
мы побеседовали с 
Лией Байрамовой 
– экспертом в об-
ласти коммуника-
ций, автором книги 
«Зеленые знания 
для детей», ведущей 
авторской програм-
мы об устойчивом 
развитии на ТВ. 

ВОВЛЕКАТЬ 
ВСЕХ И КАЖДОГО
l Вы не один 
год занимаетесь 
вопросами устой-
чивого развития 
и экологического 
просвещения. Рас-
скажите о важно-
сти долгосрочных 
и правильных 
коммуникаций 
для достижения 
успеха в этой сфе-
ре. 
l В основе устойчи-
вого развития лежит 
не только экономика 
и экология, но и эф-
фективные коммуни-
кации. Люди должны 
понимать, что такое 
устойчивое развитие, 
как оно влияет на 
их жизнь и почему 
это важно лично для 
них. Нельзя добиться 
позитивных перемен, 
если информация 
остается лишь на 
уровне элитных фо-
румов и конферен-
ций. Устойчивое раз-
витие должно стать 
частью повседневной 

жизни каждого 
человека – от 
чиновника 
до фермера. 
Именно поэто-
му необходимы 
понятные, по-
следовательные 
и долгосрочные 
коммуникации, 
способные до-
стучаться до 
всех.
l Большин-
ство экспертов 
сходятся во мне-
нии, что экологи-
ческие привычки 
надо прививать с 
детства. Почему 
именно ранний 
возраст является 
критическим пе-
риодом для вне-
дрения данных 
знаний?
l Ни для кого не 
секрет, что именно 
в детстве формиру-
ется мировоззрение 
и привычки. Когда 
ребенок с раннего 
возраста узнает, что 
нельзя загрязнять 
природу, что нужно 
бережно относиться 
к ресурсам, это ста-
новится частью его 
мировосприятия. 
Сегодня некоторые 
взрослые сопротив-
ляются изменениям, 
потому что у них 
еще не сложилось 
осознание важности 
экологии. А детям 
проще восприни-
мать новую инфор-
мацию и внедрять 
ее в жизнь. 
Поэтому 
мы долж-
ны дать 
им пра-
вильные 
знания 
как 
можно 
рань-
ше – в 
детса-
ду и 
шко-
ле.

l У Азербайджана бога-
тые историко-культур-
ные предпосылки для 
формирования устойчи-
вого подхода к жизни. 
Как бы вы охарактеризо-
вали этот потенциал?

l Действи-
тельно, 

в куль-
тур-
ном и 
исто-
риче-
ском 
на-
сле-
дии 
Азер-

байджана заложены основы 
устойчивого отношения к 
миру. Достаточно вспомнить 
отношение к хлебу в нашей 
стране – нам с детства вну-
шали, что нельзя бросать его 
или даже оставлять на земле. 
Его поднимали с почтением, 
целовали и клали на воз-
вышенность. Эта традиция 
– показатель глубочайшего 
уважения к труду и ресурсам, 
и хочется надеяться, что она 
не будет утрачена грядущи-
ми поколениями. 
О бережном отношении к 
природе говорится в нашей 
религии, на это направлены 
многие традиции. Если об-
ратиться к литературе, то, 
например, Низами Гяндже-
ви еще в XII веке говорил 
в своих произведениях о 
гармонии между челове-

ком и природой. В его 
поэзии ясно выражена 
идея, что природа – 
неотъемлемая часть 
нашей жизни, а чело-
век – ее хранитель и 

защитник. Это, по сути, 
прообраз современных 
принципов устойчивого 
развития.

15 апреля мир отмеча-
ет День экологических 
знаний, учрежденный 
ООН в 1992 году. Эколо-
гическое образование 
помогает понять про-
исходящие процессы и 
мотивирует на защиту 
окружающей среды. 

Почтительное
отношение к хлебу

Прошлое
и будущее

Лия 
Байрамова

КАЖДЫЙ ЧЕЛОВЕК НА ПЛАНЕТЕ ДОЛЖЕН ПОНИМАТЬ, ПОЧЕМУ НУЖНО БЕРЕЧЬ ОКРУЖАЮЩУЮ СРЕДУ

УВАЖЕНИЕ К ПРИРОДЕ – УВАЖЕНИЕ К ПРИРОДЕ – 
ЗАБОТА О САМИХ СЕБЕ ЗАБОТА О САМИХ СЕБЕ 



Георгий 
Мешвилдишвили

Сборная Азербайджана по вольной борьбе завоевала 
шесть медалей и выиграла командный зачет завершив-
шегося в Братиславе чемпионата Европы по борьбе.
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В заключительные дни 
чемпионата Европы за 
медали поборются азер-
байджанские «греко-рим-
ляне», которые могут даже 
превзойти по результату 
своих коллег-вольников. 
В состав национальной 
команды классиков вошло 

немало титулованных 
борцов, в том числе много-
кратный чемпион мира и 
Европы Эльдениз Азизли 
(55), бронзовый призер 
Олимпиады в Париже, 
чемпион мира и Европы 
Хасрат Джафаров (67), не-
однократный призер чем-

пионатов мира и Европы 
Санан Сулейманов (77) и 
другие опытные спортсме-
ны. Немало проблем и в 
женской борьбе, где азер-
байджанские спортсменки 
пока значительно уступают 
своим коллегам-мужчи-
нам. Так что здесь также 

предстоит большая 
работа, в том числе и 
для нового координа-
тора женской борьбы 
в национальной фе-
дерации – Марии 
Стадник, недавно 
завершившей спор-
тивную карьеру.

Азербайджан рассматривается 
как потенциальная страна для 
проведения Сурдлимпийских игр. 
Об этом шла речь на встрече в На-
циональном олимпийском коми-
тете (НОК) с участием делегаций 
Международного комитета спорта 
глухих (IKF) и Европейской орга-
низации спорта глухих (ECIS).
Основное внимание на встрече 
было уделено укреплению дея-
тельности Сурдлимпийского ко-

митета Азербайджана, развитию 
спорта глухих в стране и перспек-
тивам международного сотрудни-
чества в этой сфере.
Генеральный секретарь НОК Азер 
Алиев представил подробную 
информацию о спортивных до-
стижениях Азербайджана, в том 
числе на Паралимпийских играх в 
Токио-2020, где азербайджанская 
сборная завоевала 19 медалей и 
заняла 10-е место. Он отметил: 

несмотря на то, что Азербайджан 
ранее не участвовал в Сурдлим-
пийских играх, в этом году страна 
впервые будет представлена на 
соревнованиях в Токио.
А.Алиев также подчеркнул, что 
созданный в 2023 году Сурд- 
лимпийский комитет ведет актив-
ную деятельность, и проведение 
Сурдлимпийских игр в Азербайд-
жане является перспективным 
направлением.

Президент Международного ко-
митета спорта глухих Адам Коса 
оценил по достоинству усилия 
Азербайджана в поддержке спор-
та глухих и выразил уверенность, 
что такое сотрудничество прине-
сет значительные результаты. Он 
надеется, что Азербайджан при-
мет участие в организации чем-
пионатов Европы и региональных 
соревнований, а также поддержит 
Сурдлимпийское движение.

Азербайджанские борцы 
вольного стиля завоевали на 
континентальном первенстве 
по одной золотой и серебря-
ной, а также четыре бронзо-
вые медали. Единственным 
обладателем золотой на-
грады в составе националь-
ной команды стал Георгий 
Мешвилдишвили 
(125 кг), бронзовый призер 
Олимпиады-2024 в Париже.
Он уверенно прошел всю 
турнирную дистанцию, а в 
финале встретился со своим 
земляком, представляющим 
Грузию, – Соломоном Мана-
швили. Решающий поединок 
прошел в упорной драматич-
ной борьбе и завершился со 
счетом 7:7. Только благодаря 
правилу последнего актив-
ного действия победа была 
присуждена азербайджан-
скому борцу. Кстати, ранее 
Мешвилдишвили получал 
исключительно бронзовые 
медали: одну – на упомяну-
той Олимпиаде в Париже, 
и еще две – на континен-
тальных первенствах. Так 
что братиславское «золото» 
стало первой в его карьере 
золотой медалью на офици-
альных взрослых соревнова-
ниях по борьбе.

СЕРЕБРО ОСМАНА
В шаге от золотой медали 
остановился другой азер-
байджанский борец – Осман 
Нурмагомедов (92), кото-
рый в финальном поединке 
уступил Даурену Куруглиеву 
(Греция). Эта схватка так-
же прошла в напряженной 
борьбе, но на сей раз успех 
сопутствовал сопернику – 
4:5 в пользу представителя 
Греции.
Отметим, что Осману Нур-
магомедову пока ни разу не 
удавалось подняться на выс-
шую ступеньку пьедестала 
почета крупнейших между-
народных соревнований. 
В его активе по две бронзо-
вые медали чемпионатов 
мира и Европы, одно «сере-
бро» на мировом первенстве 
и два – на чемпионатах 
Европы.

БРОНЗОВЫЕ ПРИЗЕРЫ
Бронзовыми призерами кон-
тинентального первенства 
также стали Ислам Базар-
ганов (57), Али Рагимзаде 
(65), Кянан Хейбатов (70) и 
Аганарза Новрузов (74).
В результате сборная Азер-
байджана набрала 119 очков 
и заняла первое место в ко-
мандном зачете. На втором 
и третьем месте – команды 

Грузии и Турции, набрав-
шие 114 и 73 балла соответ-
ственно. Азербайджанские 
вольники уже в пятый раз 
выигрывают командный 
зачет континентального пер-
венства.
 
НЮАНСЫ ЧЕМПИОНАТА
Однако есть нюансы, на 
которые нельзя не обратить 
внимания. Прежде всего 
стоит отметить, что по числу 
золотых наград лучшими все 
же стали российские борцы: 
5 медалей высшей пробы, 
2 серебряные и 1 «бронза». 
Но поскольку выступали они 
в нейтральном статусе, их 
результаты не были учтены 
в командном зачете. В про-
тивном случае именно рос-
сийская команда заняла бы 
первое место на чемпионате 
Европы в Братиславе. Кроме 
того, если азербайджанские 
борцы встречались с росси-
янами на словацком ковре, 
то в большинстве случаев 
терпели поражение – это не 
может не настораживать тре-
нерский штаб нашей наци-
ональной команды. Нельзя 
не вспомнить, что сборную 
Азербайджана недавно по-
кинули несколько лидеров, 
в том числе многократный 
чемпион мира и Европы 

Гаджи Алиев (65 кг), 
так что в команде 
идет процесс сме-
ны поколений. 
А это всегда не-
простой этап, и 
в такие периоды 
важно как можно 
быстрее адаптиро-
вать молодежь к реали-
ям взрослой борьбы.
Также стоит отметить, что 
в Братиславе не высту-
пал другой бронзовый 
призер Олимпиады в 
Париже – Магомедхан 
Магомедов (97), кото-
рый уже имеет в 
активе победу 
на чемпио-
нате Евро-
пы-2022.
В любом 
случае, 
тренерскому 
штабу сбор-
ной Азербайд-
жана по вольной борьбе 
есть над чем задуматься 
по завершении пер-
венства континента. К 
счастью, новый олим-
пийский цикл только 
начался и времени на 
подготовку к Олимпи-
аде-2028 в Лос-Ан-
джелесе предоста-
точно.

ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

ЛУЧШИЕ В ЕВРОПЕ!ЛУЧШИЕ В ЕВРОПЕ!

Осман 
Нурмагомедов

Али 
Рагимзаде 

Ислам 
Базарганов 

Предстоит большая работа

Азербайджан может провести Сурдлимпийские игры

МЫ В 5-МЫ В 5-йй РАЗ РАЗ


